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Juan Carlos Cruz-Barrientos

Si bien el 21 de noviembre se 
logró un alto al fuego tras 8 días 
de ofensiva militar israelí contra la 
población de Gaza, la paz justa y 
duradera solo vendrá cuando Israel 
termine con la política de apartheid, 
derribe el muro, y saque a los 
colonos que ocupan el territorio 
palestino.

Todo indica que la ofensiva Israelí 
pretendía enlodar la discusión que 
tendrá lugar en Naciones Unidas 
el próximo 29 de noviembre, 
sobre el reconocimiento y posible 
aceptación del Estado Palestino 
como miembro observador de la 
ONU. El sionismo  (el sionismo es 
un movimiento político nacionalista 
creado en 1897 y su objetivo es la 
homogeneidad étnica de judíos en 
el territorio de Palestina histórica, 
por eso justifica la limpieza étnica 
de los Palestinos. El Sionismo es el 
pensamiento político en que se basa 
el expansionismo militar Israelí. 
El Judaísmo no es un problema, 
el problema es el Sionismo, pues 
esto es un conflicto por territorio y 
derechos humanos y no un conflicto 
religioso.) demuestra, una vez más, 
que no está interesado en llegar 

a un acuerdo justo de paz en esa 
parte del mundo, que responda a 
los derechos del pueblo palestino. 

Israel intentó aprovecharse del 
latente estado de guerra regional 
para continuar usurpando suelo 
palestino y reduciendo el territorio 
bajo gestión de las instituciones 
palestinas. Estas intenciones 
fueron criticadas fuertemente por 
prominentes líderes religiosos e 
intelectuales judíos.

Tal es el caso de Norman 
Finkelstein hijo de sobrevivientes 
de los campos de concentración del 
nazismo, quien afirmó que “No hay 
nada más despreciable que usar el 
sufrimiento y el martirio de ellos 
(quienes murieron en campos de 
concentración) para justificar la 
tortura, la brutalidad, la destrucción 
de hogares que Israel comete a 
diario con los palestinos. 

Lo ocurrido en Gaza NO fue 
una guerra pues no se enfrentaron 
dos ejércitos  de igual a igual. 
Es un poderoso ejército contra 
una población civil acorralada e 
inerme, que lo único que tiene para 
repeler el ataque es la voluntad de 
sus milicianos. 

El recuento de víctimas de uno 
y otro lado habla por sí solo: 162 

palestinos y cinco israelíes muertos 
y 1.300 palestinos y medio centenar 
de israelíes heridos. La mitad de lo 
muertos y el 70% de los heridos 
palestinos son civiles.

El palestino es un pueblo 
indefenso, sin ejército, sin 
aviación, sin marina de guerra, sin 
status internacional reconocido, 
bloqueado por aire, tierra y mar, 
imposibilitado de recibir ayuda 
externa (medicamentos, alimentos, 
ropa, etc.) y encerrado “como 
animales en una jaula”.

En este contexto, las y los 
costarricenses deben respaldar 
la respuesta palestina frente a 
la política criminal de Israel 
y demandar al Gobierno que 
vote a favor de la aceptación de 
la Autoridad  Palestina como 
observador en las Naciones Unidas 
el próximo 29 de noviembre.

Viva la heroica lucha del pueblo 
palestino por una vida digna y 
segura en un Estado palestino 
plenamente independiente y 
soberano. ◘

“Pilar Defensivo”

Otro hito en el gran holocausto del siglo XXI
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María Flórez-estrada

mflorezestrada@racsa.co.cr

Decía Carlos Marx en “El dieciocho 
Brumario de Luis Bonaparte” que, 
en coyunturas de crisis, la historia 
se repite como farsa. Evidentemente 
que también los otrora héroes épicos 
degeneran a bufones.

De modo que la pregunta a hacer 
hoy no es por qué el jefe de fracción 
del PLN, abogado Fabio Molina, 
argumenta descaradamente que 
la no reelección del Magistrado 
Fernando Cruz, por su partido, no 
tiene nada que ver con su desempeño 
como magistrado, sino que es un 
“castigo” que le propina la Asamblea 
Legislativa al Poder Judicial. La 
pregunta es: ¿qué hace pensar al 
PLN que puede actuar de manera tan 
ilegalmente grotesca y salir impune?

Varios años atrás mostré cómo la 
creación artificial de una burguesía 
bancaria y financiera tica en nuestro 
país, por la AID, en los años 80 
del siglo XX, estaba generando 
las condiciones para sustituir a la 
llamada “clase política” por la clase 
de los “políticos-empresarios”.

Gracias a la genuflexión que 
los sucesivos gobernantes del 
bipartidismo del PLUSC hicieron a las 
políticas neoliberales del “Consenso 
de Washington”, las dirigencias 
políticas en sentido clásico, esto es, 
que mantenían lazos de reciprocidad 
mínimos con la ciudadanía, 
comenzaron a ser sustituidas 
burdamente por representantes de 
baja calidad profesional y ética, y 
que probablemente por lo mismo 
no sentían vergüenza en ser meras 
correas de transmisión de los grandes 
intereses económicos en la Asamblea 
Legislativa.

Para las élites que controlan el 
capital financiero, sea nacional o 
transnacional, la Asamblea Legislativa 
se volvió un ente de tercera categoría, 
un trámite necesario pero, sobre todo, 
un estorbo, especialmente cuando el 
creciente divorcio entre los políticos-
empresarios y la ciudadanía hizo que 
ésta redujera su apoyo al PLUSC 
y llevara al parlamento a partidos 
alternativos que hacen más trabajoso 
poner en movimiento su “dictadura 
en democracia”.

Por eso bien dijo José Merino 

que las quejas sobre la presunta 
“ingobernabilidad” del país son el 
pretexto que esgrimen los de arriba 
cada vez que los de abajo luchan por 
sus derechos democráticos, es decir, 
cuando hay más y más democracia 
real.

Y por eso también es que una nueva 
forma de fascismo, la que el PLN 
desearía poner a funcionar en Costa 
Rica, hoy, solo puede repetirse como 
farsa. 

No es casual ni gratuito que en 
medios de comunicación hegemónicos 
se empiece a martillar la idea de que la 
clave para el desarrollo costarricense 
es que copiemos el modelo de 
Singapur, uno de los llamados “tigres 
asiáticos” por la rapidez con que 
mejoraron su desempeño económico. 
Pero lo que no se dice es que se trata 
de sociedades que fueron llevadas a 
aumentar su producto interno bruto 
a partir de regímenes autoritarios 
que, en algunos casos, incluyeron la 
militarización de las fábricas.

Se trata de modelos que además se 
alimentan de culturas fuertemente 
elitistas y jerarquizadas en las cuales 
quienes “nacieron para obedecer” 
deben cumplir con sus obligaciones 
laborales de manera disciplinada y 
sin mayores ambiciones, y dejar los 
asuntos políticos en manos de sus 
tutores.

Pues bien, el fascismo postmoderno 
al que aspira el PLN –como 
representante de capitales locales y 
foráneos, incluidos los de familias 
oligárquicas centroamericanas 
que, tras partidos como ARENA, 
en El Salvador, auspiciaron a los 
escuadrones de la muerte-, también 
respira en otros hechos recientes: 
los vetos del Poder Ejecutivo a leyes 
como el fotocopiado para estudiar 
y la reforma procesal laboral, que 
habían sido negociados y aprobados 
por unanimidad en el Asamblea 
Legislativa (siendo lo peor de 
todo que, después, la bancada del 
PLN aceptara el veto); la expedita 
promulgación de la “ley mordaza” 
por la Presidenta Laura Chinchilla; 
la brutal represión policial a una 
marcha pacífica en defensa de la 
seguridad social; el ilegal “castigo” 
propinado por el PLN, la mayor 
parte del Movimiento Libertario, del 
PUSC  y del PASE, y los diputados 

cristianos, al Magistrado Cruz,  que 
en realidad es una amenaza a la 
independencia del Poder Judicial;  así 
como las declaraciones recientes de 
la Presidenta Chinchilla afirmando 
que el “el sistema político está 
colapsado” lo cual le permite 
repetir la conveniente retahíla de la 
“ingobernabilidad”.

Pero, ¿por qué, para dar el salto 
cualitativo que los capitales financieros 
requieren dar en Costa Rica, les hace 
falta institucionalizar ese fascismo 
postmoderno al que aspiran cada vez 
más descaradamente?

Por ejemplo, en una entrevista 
publicada en la revista liberacionista 
“Poder”, en octubre de este año, el 
precandidato del PLN, Rodrigo Arias, 
revela su intención de echar mano a 
los fondos de pensiones con el fin de 
utilizarlos para financiar fideicomisos 
que sean usados para hacer obras 
de infraestructura. Óigase bien: 
“Tenemos la plata –dijo-, nos sobra 
plata, tenemos todos los fondos de 
pensiones disponibles para hacerlo, 
solo el Magisterio Nacional tiene más 
de 2 mil millones de dólares en sus 
fondos de pensiones, la Caja, tiene 
más de 3 mil millones de dólares, 
aquí hay 5 mil millones de dólares en 
pensiones.”

Pero, para poder tocar los fondos de 
pensiones, primero deben reformar 
las leyes. Y esto es, precisamente, 
lo que buscaba hacer de manera 
“confidencial” el decreto para 
“desarrollar el mercado de valores” 
emitido por el banquero y Segundo 
Vicepresidente, Luis Liberman. 
Sin embargo, debido a la oportuna 
denuncia que hizo el diputado del 
Frente Amplio, José María Villalta, 
contra esta reforma autoritaria, la 
Presidenta Chinchilla tuvo que emitir 
otro decreto en el que eliminó, del 
primero, el artículo 7, que es el 
que ordenaba la confidencialidad 
del proceso. Y tuvo que derogarlo 
porque el diputado Villalta advirtió 
que interpondría un recurso de 
inconstitucionalidad. Sin embargo, 
todo lo demás, esto es, la intención 
de echar mano de los fondos de 
pensiones para favorecer los negocios 
financieros con valores, sigue igual.

Entonces, ya sabemos quién es la 
eminencia gris que está detrás de esa 
autoritaria reforma del mercado de 

valores, que ha llevado a renunciar 
al Superintendente de Entidades 
Financieras (SUFGEF), Francisco 
Lay, porque se negó a hacer lo que 
no le permite la Ley de Contratación 
Administrativa. 

Es el mismo Rodrigo Arias, quien 
en otra entrevista, publicada en La 
Nación (19/11/12), se jactó de ser 
el redactor de la ley reguladora del 
mercado de capitales de Costa Rica, 
y de haber sido presidente de la Bolsa 
de Valores durante ocho años.

Sí, la asesoría externa es del Banco 
Mundial, la misma entidad que desde 
los años 90 recomienda reducir el 
número de universidades, de modo 
que solo un grupo de jóvenes de 
élite –la futura clase gobernante 
de políticos-empresarios- adquiera 
educación superior, mientras que el 
resto estudie carreras técnicas y se 
convierta en dóciles operarios de esa 
economía autoritaria.

Pero la voluntad política interna 
de convertir a Costa Rica en una 
Singapur tropical en la que reine el 
fascismo postmoderno del PLN, es de 
políticos-empresarios como Rodrigo 
Arias, Luis Liberman y la propia 
Chinchilla.

Por eso tampoco es gratuito que 
en la primera entrevista citada, 
Rodrigo Arias reivindicara esa receta 
autoritaria del Banco Mundial para la 
educación superior, cuando afirmó: 
“No podemos seguir graduando 
abogados, o sociólogos, hay que 
graduar ingenieros, técnicos digitales, 
especialistas en nanotecnología, 
especialistas en robótica (...). 
Es el modelo de los asiáticos, ir 
transformando la educación y llevarla 
hacia las necesidades que requiere 
el país. (...) Entonces, ahí entran las 
autoridades públicas, que les deben 
decir a las universidades privadas que 
la directriz es esta, si no, no se les da 
permiso...”.

Así es. Para terminar de desplegar 
el modelo que ha disparado la 
desigualdad social en Costa Rica, lo 
que el PLN y sus socios necesitan es 
menos pensamiento crítico y menos 
acción política de la ciudadanía. En 
suma, un fascismo de nuevo tipo que, 
por supuesto, implica menos cultura 
democrática. ◘

El fascismo post-moderno del PLN
Coyuntura Política
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Ricos cada vez son más ricos 
y pobres son cada vez más 

pobres 

Costa Rica es cada día más desigual, 
constató el último informe del Estado 
de la Nación publicado en días 
recientes. 

A pesar del crecimiento económico 
mostrado por el país, de acuerdo 
con dicho informe, el coeficiente 
de Gini (que mide la concentración 
del ingreso) creció de un 0.508 a un 
0,515 en el 2011, si bien la tendencia 
predominante en América Latina 
apunta en la dirección contraria. 

De 15 países analizados por el 
Banco Mundial, en 12 de éstos, la 
desigualdad social disminuyó un 4% 
en promedio durante el período 2000-
2010. En Costa Rica, por el contrario, 
aumentó en un porcentaje similar (El 
Financiero, 3/10/2012). 

Organismos tales como la ONU y la 
CEPAL, por su parte, han destacado 

a países como Venezuela y Uruguay 
como los más igualitarios de la región. 
Dichas naciones están gobernadas por 
fuerzas progresistas y de izquierda.

Por su parte, de acuerdo con el 
Estado de la Nación, las desigualdades 
sociales en Costa Rica no solo se 
expresan a nivel del ingreso, sino 
que también en términos regionales. 
El acceso a las oportunidades y a 
los servicios está concentrada en la 
Gran Área Metropolitana, destacó el 
informe (La Nación, 8/11/2012). 

Según los datos del MIDEPLAN, 
mientras regiones tales como el 
Pacífico Central, Huetar Atlántica 
y Brunca muestran porcentajes de 
pobreza de alrededor el 25%, en la 
región central del país, la misma 
asciende apenas al 14%.

La pobreza en el país es 
aproximadamente del 20%, en 
promedio, cifra que los gobiernos han 
sido incapaces de disminuir en los 
últimos 20 años.

Las últimas semanas han estado muy movidas en el país. Acontecimientos tales como la ley mordaza, la represión policial y 
la no re-elección del Magistrado Fernando Cruz por parte de la Sala IV, entre otros, así como diversos movimientos a nivel de 
la esfera de los partidos políticos, han arrojado diversas preguntas sobre el mediano plazo del país. En términos generales, si 
bien puede afirmarse que la correlación de fuerzas actual es desfavorable para los sectores del campo popular-progresista, 
al mismo tiempo, se observan fisuras importantes dentro del bloque hegemónico que, en caso de ser aprovechadas, podrían 
abrir espacios para la esperanza. ¿Cómo orientar la praxis del campo popular-progresista de cara al próximo año? El presente 
artículo es un esfuerzo de sistematización de los principales movimientos políticos de las últimas semanas con esa finalidad.

Élite político-económica receta autoritarismo frente a la crisis

La Nación promueve el 
abstencionismo y afina sus 

armas contra la democracia 
costarricense 

De acuerdo con la última encuesta-
UNIMER para La Nación, “Los 
ciudadanos que dicen estar “muy 
satisfechos” con el sistema político 
nacional pasaron del 55% al 35% entre el 
2006 y el 2012” (La Nación, 4/11/2012).
Sectores políticos y académicos coinciden 
en señalar la instrumentalización de las 
encuestas con la finalidad de naturalizar 
“verdades” entre la población, y así formar 
una “opinión pública” favorable a los 
intereses políticos y económicos de las 
clases dominantes.

Una de las estrategias más recurrentes 

por parte de estos, durante el último tiempo, 
habría venido siendo la naturalización de 
la anti-política. 

En otras palabras: la promoción de 
lugares comunes tales como que “Todos 
los partidos son iguales”, “no vale la 
pena meterse en política” y demás, que 
en lo fundamental, habrían venido siendo 
promovidos con la finalidad de promover 
la apatía, la pasividad y la desesperanza 
ciudadana respecto de los asuntos públicos.  

Uno de los ideólogos más insistentes 
en esa dirección ha sido Julio Rodríguez, 
editorialista de La Nación, quien 
culpabiliza a los partidos políticos (por 
igual) de la crisis política que experimenta 
el país. 

La empresa comunicativa para la que 
trabaja Rodríguez, considera que los 
partidos políticos “son los malos de la 

fábula” (La Nación, 4/11/2012), a pesar 
de que –por ejemplo- diversas leyes 
fundamentales para el país (reforma 
procesal laboral y ley del fotocopiado) y 
que aprobadas recientemente con el aval de 
todas las fracciones políticas representadas 
en el Congreso, fueron vetadas más bien 
por el Poder Ejecutivo.

Según Rodríguez, los partidos políticos 
“No tienen noción del significado y 
alcance de la política, y ni siquiera del país 
en que están viviendo y que pretenden 
dirigir. Ellos son los responsables, como 
dice la encuesta, de la situación actual” (La 
Nación, 9/11/2012).

“El veneno lo llevan dentro, y así será 
hasta el día de las elecciones”, concluyó 
(La Nación, 19/11/2012).

La estrategia parecería estar clara: 
promover el abstencionismo en las 

próximas elecciones y -a la larga- el 
establecimiento de formas autoritarias de 
gobierno en Costa Rica.

Como se recordará, la represión policial 
del pasado 8 de noviembre fue aplaudida 
por la empresa comunicativa de Llorente. 

“Un “Deber bien cumplido”, 
sentenciaron en uno de sus editoriales (La 
Nación, 10/11/2012), al tiempo que –con 
gran espectacularidad- anunciaron durante 
esos días la caída del apoyo ciudadano 
a la democracia y el aumento de las 
percepciones favorables al establecimiento 
de regímenes autoritarios en Costa Rica 
(La Nación, 4/11/2012). 

Por lo pronto, en el corto plazo, 
la promoción del aumento del 
abstencionismo parecería guardar una 
relación con otro elemento: la caída del 
apoyo electoral del PLN.

HéCtor solano-CHavarría

hectorso12@gmail.com

Coyuntura Política

Condominios de lujo que coexisten con los precarios. Costa Rica es un país cada día más 
desigual
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Élite político-económica receta autoritarismo frente a la crisis

Centro se está corriendo hacia 
la derecha

La situación interna en el Partido 
Liberación Nacional (PLN) no ha 
experimentado mayores cambios. 
Jhonny Araya y Rodrigo Arias, tras 
el retiro del ex-presidente Figueres, se 
están preparando para la convención 
interna del próximo año, mientras en 
medios de comunicación se maneja 
la idea que, pase lo que pase, de allí 
saldrá el próximo presidente de la 
República.

Esto, pese a la grave crisis de 

popularidad experimentada por el 
gobierno liberacionista y el hecho 
que, según la misma encuesta-
UNIMER para La Nación, solamente 
el 20% estaría en disposición de votar 
por la agrupación verdiblanca en 
febrero-2014.

Así las cosas, el último componente 
de la estrategia vincula a la oposición. 

Los sectores hegemónicos del país 
parecerían haber caído en cuenta 
del hecho que, como parte de sus 
objetivos, proyectar una imagen de 
fragmentación en la oposición es por 
sí solo insuficiente.

Éstos, por el contrario, parecerían 
haber entendido la importancia de 
posicionar en el imaginario la idea 
de que, cualquier posibilidad de re 
articular a la oposición, pasa por la 
derecha, bajo el discurso “todos contra 
Liberación”. 

O lo que es lo mismo: arrebatar al 
campo popular-progresista la bandera 
de la coalición anti-neoliberal, bandera 
que ha venido sosteniendo el Frente 
Amplio en los últimos años.

Ese es el contexto en el que se 
explican tanto las iniciativas de 
coalición entre Otto Guevara, líder 

del Movimiento Libertario, y el ex-
presidente Calderón Fournier, así 
como otras tales como la promovida 
por Jorge Guardia.

Otro tanto para el caso de los 
referentes progresistas del Partido 
Acción Ciudadana (PAC), Luis 
Guillermo Solís y Juan Carlos 
Mendoza, quienes en vez de promover 
la articulación con sectores sociales y 
partidos más a la izquierda, al parecer 
estarían privilegiando la articulación 
con sectores no-calderonistas del 
Partido Unidad Social Cristiana 
(PUSC).

Pistas para reconstruir la 
esperanza

La tendencia a la derechización de 
lo político está relacionada con el 
manejo político autoritario con el que 
el gobierno parecería estar abordando 
la crisis que experimenta el país.

La tendencia a vetar desde el 
Ejecutivo la legislación aprobada 
en el Parlamento (falta de dialogo), 
la represión y criminalización de la 
protesta social (8 de noviembre), 
la imposición de restricciones al 
ejercicio de la libertad de prensa 
(adopción de la “ley mordaza”) y 
la no re-elección del Magistrado 
Fernando Cruz por parte del PLN en 

el Parlamento (“llamada de atención” 
al Poder Judicial), no son sino una 
muestra clara de ello.

Si bien la correlación de fuerzas 
es desfavorable para los sectores del 
campo popular-progresista, todavía 
queda margen para la esperanza.

Frente a la crisis de los partidos 
tradicionales, el Frente Amplio tiene 
ante sus pies una enorme posibilidad 
de posicionarse como una fuerza 
política alternativa.

El Frente Amplio tiene la 
responsabilidad histórica de 
proyectarse como la opción de 
cambio y esperanza que necesita el 
Pueblo de Costa Rica. 

Para ello, no solamente debe 

promover formas distintas de hacer 
y representar la política (mediante 
nuevas figuras, tales como el 
diputado José María Villalta), sino 
que además, convertirse en un 
factor de unidad que contribuya a 
la articulación de la tan anhelada 
coalición progresista, para desalojar 
a los neoliberales del gobierno y 
restablecer sobre nuevas bases la 
democracia y el Estado Social. 

Autoritarismo (Gobierno y 
cámaras empresariales) vrs. 
Democracia (El Pueblo), esa es 
la contradicción fundamental de 
la sociedad costarricense en este 
momento.

Un aspecto de la violencia policial del pasado 8 de noviembre en el centro de San José. El compañero Rolando Fernández, de la Juventud Frente Amplio, fue detenido y acusado injustamente 
ante los tribunales de justicia. No pudieron demostrarle ningún “delito”. Cada día aumenta más la criminalización de la protesta.

José María Villalta, diputado del Frente 
Amplio. Hay esperanza
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Juan Carlos Cruz-Barrientos

juancacruzb@gmail.com

En un acto calificado por los 
sindicatos de farsa sin precedentes, 
la presidenta de la República 
vetó en octubre pasado, la Ley 
de reforma procesal laboral, 
aprobada de manera unánime por 
la Asamblea Legislativa, incluidos 
los votos de la fracción oficialista. 
Los argumentos utilizados por 
Chinchilla y sus portavoces se 
refieren a la realización de huelgas 
en servicios públicos esenciales 
y la prohibición de contratar 
rompehuelgas.

Expertos en derecho laboral, 
como Mauricio Castro, quien 
participó en la redacción de la 
ley, descalificaron los argumentos 
oficiales, asegurando que la nueva 
legislación brinda garantías en 
caso de huelga que antes no 
existían. Para el laboralista, la 
ley aprobada por los diputados 
se apega rigurosamente a lo 
que establece la Constitución 
Política y a los fallos de la Sala 
Constitucional en materia laboral.

15 años de negociación 
tirados a la basura

Luego de 15 años de negociación 
entre sindicalistas, empresarios 
y representantes de distintas 
administraciones de gobierno, 
se había logrado consensuar un 
proyecto de ley calificado por 
diversos sectores de “histórico”, 
ya  que modernizaba el Código 
del trabajo vigente, poniéndolo 
a tono con las recomendaciones 
de la Organización Internacional 
del Trabajo (OIT) y otros 
compromisos suscritos por el 
Estado costarricense.

Paradójicamente, la presidenta 
participó en la última sesión de la 
OIT, en Ginebra, prometiendo que 
dicha Ley sería aprobada. Costa 

Rica ha sido sistemáticamente 
demandada ante la OIT por 
incumplir sus compromisos en 
cuanto al respeto de los derechos 
laborales y los convenios suscritos 
en esta materia.

Los líderes gremiales coinciden 
en calificar el hecho como un 
retroceso a los años 40 y a la 
mandataria como una “mentirosa 
y traicionera”. Chinchilla no le 
deja a los sindicatos más salidas 
que denunciar el hecho ante los 
organismos internacionales y 
hacer valer los derechos en la calle, 
cerrando el camino el diálogo y 
el entendimiento entre sectores 
sociales. 

“Tenían que decir algo y se 
sacaron los argumentos de la 
manga para cumplir con las 
disposiciones de los empresarios 
de la AMCHAM” aseguró un 
sindicalista.  

Efectivamente, quienes 
gobiernan en el  país y tienen la 
última palabra no son las personas 
que eligen los votantes, sino los 
grupos empresariales agrupados 
en sus cámaras. Son sus intereses 
particulares los que están privando 
por encima del interés colectivo 
mayoritario. 

Eliminar las regulaciones 
laborales y las 

convenciones colectivas

El veto a la Ley de reforma procesal 
laboral, ocurre casi paralelamente 
a la presentación ante la Comisión 
Nacional de Salarios del Sector 
Público del estudio “Estado 
de Situación en Materia de 
Salarios y Remuneraciones del 
Sector Público Costarricense”, 
que contiene una propuesta de 
anteproyecto de “Ley para el 
ordenamiento de las retribuciones 
adicionales al salario base del 
sector público”, el cual fue 
elaborado por los ministerios de 

Planificación, Hacienda y Trabajo.
Se trata de una iniciativa de ley para 
recortar lo que el Gobierno califica 
de “privilegios” en cesantía, 
anualidades, disponibilidad y 
dedicación exclusiva que se 
pagan a los empleados del sector 
público. La iniciativa también 
pretende obligar a los jerarcas 
de todas las instituciones que 
tienen una convención colectiva, 
a denunciar el acuerdo poco 
antes de que caduque su vigencia, 
para renegociar los beneficios 
cubiertos.

Para los sindicalistas, esta 
iniciativa del gobierno es una de 
las clásicas recetas neoliberales 
basadas en su fundamentalista 
obsesividad fiscalista: recortar 
salarios en la Administración 
Pública cuyo  objetivo estratégico 
es la estandarización salarial de 
Costa Rica con el resto de la región. 
Igualar por lo bajo para que todos 
nos parezcamos en precariedad e 
inseguridad laboral. 

El viejo sueño de los 
empresarios laborales se logra 
gracias al servilismo del gobierno 
liberacionista y si alguien protesta, 
“se le receta garrote”. 

Triste epílogo para el fallido 
gobierno de Laura Chinchilla. 

Tienen la palabra los 
sindicatos

La política laboral diseñada 
en las cámaras empresariales 
y ejecutada oficiosamente por 
Chinchilla, echa por tierra los 
avances históricos logrados en 
décadas de lucha por los sindicatos 
costarricenses, llegando a poner 
en riesgo la existencia misma de 
algunas organizaciones gremiales 
cuya razón de ser está dada por 
la existencia de las convenciones 
colectivas. La coyuntura no 
puede ser más propicia para que 
prevalezca el sentido común y se 
logre la unidad superando añejas 
rivalidades que por demás está 
decirlo, hoy resultan suicidas.
Se espera que las bases de los 
sindicatos demanden de sus 
dirigencias la más firme unidad 
en la acción y pospongan sus 
diferencias para cuando se haya 
asegurado la legislación laboral y 
los derechos de la clase trabajadora 
costarricense.  ◘

Veto a Reforma Procesal Laboral

Administración Chinchilla declara la guerra a los 
sindicatos y disipa esperanza de diálogo social
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El pasado 3 de octubre, la SUTEL 
condicionó al ICE la posibilidad de 
adquirir la empresa de televisión 
por cable a que, entre otras cosas, 
devolviera un total de 350 MHz 
del espectro radioeléctrico para 
telefonía celular. El argumento 
utilizado por la SUTEL para hacer tal 
condicionamiento fue “para evitar 
que lo que podría ser un beneficio 
para los usuarios, terminase siendo 
un perjuicio en precios, cantidad y 
calidad”.

La exigencia de la destitución de 
los funcionarios fue respaldada por 

los sindicatos ANTTEC, ACOTEL, 
SIICE y ASDEICE. 

El diputado del Frente Amplio, 
José María Villalta, celebró que la 
Superintendencia de Telecomuni-
caciones (SUTEL) revocara su re-
solución RCS-291-2012 por la cual 
condicionaba la compra, por el ICE, 
de la empresa de televisión por ca-
ble, Cable Visión, a que devolviera 
frecuencias claves del espectro ra-
dioeléctrico para telecomunicacio-
nes. Sin embargo,  exigió al Consejo 
de Gobierno la destitución inmedia-
ta de Carlos Raúl Gutiérrez Gutié-

rrez y Mary Illeana Méndez Jimé-
nez, en su condición de miembros 
integrantes del Consejo de la SU-
TEL al momento de la resolución. 
También en el acto participó George 
Miley Rojas, quién ya renunció. 

“El hecho mismo de que la 
SUTEL echara marcha atrás sobre 
esa resolución demuestra que existe 
parcialidad contra el ICE. La 
SUTEL se ha quitado la careta y esto 
implica una pérdida de confianza 
en que esta superintendencia pueda 
efectuar un trabajo regulador 
transparente y equilibrado”, dijo 
Villalta.

Las frecuencias celulares que la 
SUTEL quiso arrebatar al ICE son 
precisamente las que le permitirán 
implementar tecnologías de futura 
generación como LTE y LTE 
Advanced, que posibilitarían en el 
futuro un ancho de banda de hasta 1 
Gbps a los clientes de su red móvil y 
hacia los cuales se dirige el mercado 
nacional en competencia, privando 
al ICE de poder desarrollar sus 
redes como tiene planeado. El ICE 
ha estimado que, solo en dinero, el 
valor de esas frecuencias es de $350 
millones de dólares.

“Es evidente que esta vergonzosa 
resolución de la SUTEL, tenía el 
claro propósito de debilitar al ICE. 
Hoy tenemos que reiterar con toda 
claridad nuestra advertencia a la 

población: el desmantelamiento del 
ICE no ha concluido”, enfatizó el 
diputado del Frente Amplio.

El diputado Villalta también 
advirtió que la pérdida de confianza 
en la SUTEL se da porque este 
intento por debilitar al ICE se suma 
a otros protagonizados por esa 
Superintendencia y por los cuales 
existe en curso, en el Tribunal 
Contencioso Administrativo, una 
solicitud de intervenirla, así como 
una resolución de ese Tribunal que 
ordenó suspender otra resolución 
de la SUTEL que fijó tarifas de 
interconexión de telefonía celular 
que son lesivas para el ICE y 
beneficiosas para la competencia.

“Expresamos nuestro total 
respaldo a la movilización 
organizada por las y los 
compañeros de ANTTEC en defensa 
del ICE. Denunciamos que esta 
resolución ilegal se suma a otras 
decisiones de la SUTEL claramente 
dirigidas a destruir al ICE para 
favorecer el negocio privado de las 
trasnacionales Claro y Telefónica, 
como la fijación de tarifas ruinosas 
de interconexión para que las 
trasnacionales usen las redes del 
ICE a precios inferiores al costo de 
darles mantenimiento. En nuestro 
criterio, esta última resolución 
ilegal es prueba irrefutable de 
la mala fe y la parcialidad en 
contra del ICE de los miembros 
de la SUTEL. Se ha perdido toda 
confianza en ellos. Se tienen que 
ir”, señaló también Villalta. ◘

Villalta exige la destitución de las 
autoridades de la SUTEL

El pasado 5 de noviembre la Asociación Nacional de Técnicos y Trabajadores de la Energía 
y las Telecomunicaciones (ANTTEC) se movilizó frente al ICE en protesta por los chantajes 
frente a los cuales ha venido siendo sometido por la SUTEL. La organización de trabajadores 
y la ciudadanía luego se trasladaron a Santa Ana, con la finalidad de manifestarse frente a 
las oficinas de dicha superintendencia. La próxima lucha es contra la portabilidad numérica. 
Espere la entrevista a Jorge Arguedas, líder de ANTTEC, en el próximo PUEBLO sobre este 
y otros temas

redaCCión PueBlo

El diputado José María Villalta y la 
FEUCR denunciaron que presuntamente 
un subteniente de la delegación de Los 
Chiles ordenó disparar “a la cabeza” 
contra habitantes de Medio Queso, en la 
Zona Norte. Villalta compartió el audio 
donde se oye al subteniente de apellidos 
Sanabria Corrales, quien presuntamente 
es quién gira las instrucciones cuando 
se aprestaban a realizar un desalojo.

“Si se puede no herir es mejor (…) 
pero si no son ellos, somos nosotros 

(…) Si le van a dar un balazo a un 
hijueputa de esos, traten de darle en la 
cabeza donde no se pueda mover para 
que haya escena de crimen y se pueda 
demostrar que ustedes están evadiendo 
una agresión (…) Si hay que hacerlo, 
hay que hacerlo. Traten de no darles en 
la pata a esos hijueputas porque se van 
y desde la calle dicen que ustedes les 
dispararon. Estos malditos precaristas 
no son precaristas son terroristas,”, 
dice el subteniente en la grabación.

El conflicto por la propiedad de la tierra 

en Medio Queso de Los Chiles tiene 
varios años, y ya en junio un comando 
de 7 agentes de seguridad privada, 
armados y bajo órdenes del terrateniente 
Elmer Varela, ingresaron violentamente 
a la finca Tierras Nuevas, vestidos con 
uniforme militar y ocultando sus rostros 
con pasamontañas, para confrontar 
a quienes se encontraban realizando 
labores agrícolas y los sacaron de la 
tierra. Luego ingresaron tres tractores 
que destruyeron las preparaciones para 
el cultivo y tomaron posesión de la 

finca.
Ante la gravedad de estos hechos, 

el diputado Villalta censuró que el 
Ministro de Seguridad, Mario Zamora, 
se negara, una vez más a contestar 
sus llamadas telefónicas, así como la 
actitud indiferente ante lo que ocurre en 
Medio Queso.

El Viceministro Gamboa, anunció 
luego la separación del subjefe de la 
delegación de Los Chiles, de apellidos 
Sanabria Corrales, y la detención de 
este. ◘

Jefe Policial ordenó disparar “a la cabeza” contra campesinos
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Trabajadores de la salud y comunidades 
organizan defensa de la CCSS

redaCCión PueBlo

Tal y como hemos reseñado, el 
pasado 8 de noviembre las fuerzas 
policiales del gobierno arremetieron 
violentamente contra las personas 
manifestantes que se encontraban en 
las calles de San José ese día. En lo 
fundamental, se trataba de personas 

de la tercera edad, provenientes de las 
regiones más alejadas del país.

¿Por qué el gobierno reprimió 
a estas personas trabajadoras? La 
manifestación había sido convocada 
por los Comités de Defensa de la 
Seguridad Social que se han venido 

organizando a lo largo del país, y 
tenía como finalidad exponer ante los 
Directivos de la Caja los problemas 
que adolecen las comunidades, así 
como conscientizar al Pueblo sobre 
la importancia de defender el seguro 
social.La respuesta que se llevaron 
estos humildes pobladores no fue la 

que esperaban, ya que por el contrario, 
fueron garroteados. Antes de la 
represión, PUEBLO pudo conversar 
con algunas de las personas dirigentes 
del movimiento.

¿Se trata de personas violentas? 
Juzgue usted. ◘

Roberto Mora Salazar
El cobrador del Pueblo

“El pueblo se está rebelando contra los 
políticos y las vacas sagradas que están en 
la Caja del Seguro Social. La Caja es del 
pueblo y de los asegurados, del soberano.

La demanda que don Antonio Burgués 
impuso contra mi persona es una muestra 
más de cómo un político lleno de dinero, 
con mucho poder político, viene a intimidar 
a alguien que defiende lo que nos pertenece 
a todos. Esto ni me fu ni me fa. Si creen que 
con eso me va a intimidar, que sepa que está 
muy equivocado. Pienso seguir en la lucha 
hasta que muera.

Es necesario despolitizar la Caja y que 
asuma la conducción gente que sepa del 
asunto. Que se nombre una Junta Directiva 
como la del Banco Central de Costa Rica. 
Ahorita hasta que da pena lo que está 
pasando.

Para poder cobrar esos 190.000.000 
colones que se le adeudan a la Caja es 
necesario precisamente despolitizar la Junta 
Directiva. ¿Por qué no se cobra? Porque 
están los político-empresarios de por medio. 
Esa es la gente que está presionando porque 
son contribuyentes de campaña. 

Si no defendemos la Caja después no nos 
quejemos”.

Suray Carrillo
Comité Pro-Hospital de Nicoya

“La Caja Costarricense del Seguro Social a 
través de sus jerarcas ha emitido una serie de 
políticas que afectan al Hospital de Nicoya. 

Los recortes de presupuesto implican menos 
médicos, especialistas, no tenemos cardiólogo, 
no tenemos hematólogo, no tenemos 
especialistas para el tratamiento de los riñones. 
Todos los equipos están en mal estado, el 
quirófano está malo y no se ha reparado, 
listas de espera de más de 250 personas, 
hacinamiento. El hospital está colapsado.

Por día se atienden más de 600 pacientes y 

no hay suficientes médicos. Es una violación a 
los derechos humanos.

La organización comenzó cuando un grupo 
de médicos llegó al Comité Político del Frente 
Amplio, y decidieron hacer un comité abierto 
a gente de todos los partidos. Hemos planeado 
foros, charlas, videos en todas las comunidades. 
Se han formado muchos comités.

Estamos valorando eventualmente hacer 
una huelga. Defendamos lo que es nuestro. 
Un Pueblo sin salud es un Pueblo que no tiene 
desarrollo. Desarrollemos en cada rincón un 
Comité por la Defensa de la Caja y saquemos 
a los políticos corruptos de la gerencia de la 
Caja”.

Luis Chavarría
Unión de Empleados de la Caja 
(UNDECA)

Hay que comenzar a movilizarse y organizar 
a todo el sector social costarricense para 
conformar un tejido social en defensa de la 
Caja.

El principal problema que tiene la Caja 
es la corrupción que incrustaron los partidos 
Liberación Nacional y Unidad Social 
Cristiana, ya que cada gobierno ha hecho una 

piñata y escogían a la gente que les parecía 
más adecuada para cumplir la función de esos 
partidos: saquearla para llevarla a la crisis en 
la que está.

Está claro que los sindicatos jugamos un rol 
fundamental para organizar a los trabajadores 
en el sector público, pero en el caso de 
UNDECA, estamos claros que hay promover 
todo un tejido social no solo para defender 
la Caja, la educación, el ICE y, por qué no, 
a futuro crear una alternativa política que 
gobierne para la clase trabajadora y el Pueblo 
costarricense, y no para la clase política que ha 

gobernado este país.
Creemos que los partidos llamados 

“socialdemócratas”, “socialcristianos” y 
“libertarios” lo que han venido es a llenarse 
sus bolsillos. La alternativa que queda es que 
el Pueblo se organice para gobernar este país 
y se le puedan cobrar impuestos a las grandes 
empresas y a los grandes millonarios.

Proponemos a los comités patrióticos que 
quedaron de la lucha contra el TLC y demás 
dirigentes comunales, jóvenes y adultos de la 
tercera edad nos organicemos para defender 
esta institución que le ha dado tanto a este país.
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Frente Amplio defiende la seguridad social
redaCCión PueBlo 

Avanza proyecto de ley para 
combatir morosidad patronal 
con la seguridad social y 
sancionar a patronos que no 
pagan a la Caja Costarricense 
de la Seguridad Social.

La comisión especial de la 
CCSS dictaminó afirmativamente 
el proyecto de ley que presentó el 
Partido Frente Amplio en consenso 
con varias fracciones para mejorar 
los mecanismos con las que cuenta 
la CCSS para detectar y sancionar 
a los patronos irresponsables que 
incumplen sus obligaciones con 
la seguridad social (18.329). Se 
proponen importantes reformas 
a la Ley Constitutiva de esta 
institución y el Código de Trabajo 

con el objetivo de cerrar portillos 
legales que son utilizados por 
los patronos morosos para 
esconder y dividir su patrimonio 
y evadir el pago de cuotas obrero-
patronales, como por ejemplo 
declararse “inactivos” y reiniciar 
sus operaciones con otro nombre. 
A su vez también se refuerzan 
las sanciones económicas y 
administrativas que puede 
imponer la CCSS y se crean varios 
nuevos delitos contra la seguridad 
social. Ahora este proyecto pasará 
al Plenario donde será una de las 
prioridades del Partido Frente 
Amplio para el año 2013.

Logros concretos en la defensa 
de la CCSS: Seguro de 
Automóviles deberá cubrir con 
prioridad deuda con el Seguro 

de Enfermedad y Maternidad

La lucha del Partido Frente 
Amplio por la defensa de la CCSS, 
no se ha quedado únicamente en la 
parte discursiva o en la denuncia 
de las acciones que la están 
debilitando. La lucha también 
se está traduciendo en logros 
concretos con legislación dirigida 
al fortalecimiento de la institución. 
Un ejemplo concreto es la noticia 
que ha circulado recientemente 
en varios medios sobre el cambio 
introducido en la nueva Ley de 
Tránsito, en relación con el Seguro 
Obligatorio de Automóviles, 
que obliga a todas las empresas 
aseguradoras a dar prioridad en el 
pago a la CCSS por las deudas de 
gastos médicos originadas en la 
atención de personas accidentadas 

que son atendidas por la CCSS. 
Hoy la atención de estas personas 
le ocasiona costos millonarios a la 
CCSS que no han sido asumidos 
por el INS (más de 9 mil millones 
de colones). Con la nueva ley el 
Seguro de Automóviles tendrá que 
cubrir el costo de los servicios de 
la CCSS.

Este cambio fue posible gracias 
a una moción presentada por el 
Partido Frente Amplio, que fue 
aprobada en comisión. Si bien este 
logro no es la solución definitiva a 
la crisis de la CCSS, es digno de 
destacarse, pues todos los análisis 
coinciden: la millonaria deuda que 
históricamente han mantenido los 
seguros obligatorios del INS con 
la CCSS es una de las principales 
causas del deterioro financiero del 
Seguro de Salud (SEM). ◘

Jens PFeiFFer-KraMer

Fue aprobado por unanimidad, 
en la Comisión Investigadora y 
Dictaminadora de la CCSS, el 
proyecto de ley para regular el 
precio de los medicamentos, del 
diputado José María Villalta del 
Partido Frente Amplio. Ahora 
seguirá su trámite en el plenario 
Legislativo como una de las 
prioridades frenteamplistas.

El proyecto de ley, propone una 
canasta de medicamentos de mayor 
consumo, da al Estado el poder de 
regular los precios e intervenir en el 
precio de medicamentos a precios 
excesivos, discriminatorios o 
con prácticas monopolísticas; y 
obliga a una lista trimestral de 
precios máximos, algo común en 
casi todos los países del mundo. 
Para el diputado Villalta, “es 
urgente restablecer al Estado las 
herramientas necesarias para 

frenar los abusos en la fijación 
de precios que afectan a la 
población”.

Hay que recordar que desde 
1994, en el auge de las reformas 
neoliberales, se liberaron los 
precios de medicamentos y el 
Estado renunció a intervenir, para 
beneficio de las transnacionales 
farmacéuticas y los monopolios de 
importadores. 

Las reformas no consideraron 
las opiniones que señalaban el 
impacto social que la renuncia 
podría tener sobre las personas 
consumidoras. Se derogó la ley 
y el resultado fue el aumento 
desmedido de precios, como año 
con año los estudios del MEIC 
señalan diferencias de precio de 
más del 400% entre un lugar y otro 
para la misma medicina. 

En el proyecto, se señalan además 
los parámetros para regular el 
precio de los medicamentos, como 

son los precios internacionales y 
que el precio propuesto debe ser 
basado en el valor terapéutico del 
nuevo producto. Se prohíbe que 
las compañías farmacéuticas o los 
distribuidores de estas promuevan 
la prescripción de determinados 
productos por medio de 
promociones, regalías o muestras 
que beneficie a quien prescribe 
(médicos y farmacéuticos). 

También se obliga a que los 
profesionales en salud que 
prescriban utilicen en sus recetas 
el nombre genérico del producto, 
con el fin de que la ciudadanía 
pueda escoger entre las diferentes 
opciones la que más le convenga 
y no se guíe por una marca en 
particular. Es común que en las 
recetas se cite la marca de alguna 
empresa en particular, y que 
por ello quien compra nunca se 
entera de que hay otros productos 
similares pero con otro nombre.

En el proceso de construcción 
de la propuesta, se han 
incluido sugerencias de la Caja 
Costarricense del Seguro Social, 
del Colegio de Farmacéuticos, de 
la Escuela de Farmacia de la UCR 
y del Observatorio del Desarrollo, 
entre otros.

La propuesta incluye una serie 
de sanciones para quien desacate 
la norma, las cuales van desde 
veinte salarios base y hasta la 
cancelación de las operaciones de 
la empresa que esté involucrada en 
el desacato. Villalta considera que 
“este es el tipo de proyectos que 
deben dominar la agenda de la 
Asamblea Legislativa, proyectos 
que promuevan la defensa de la 
Seguridad Social, que entiendan 
el sufrimiento de la población 
para tener una mejor calidad de 
vida”.◘

Aprobado por unanimidad en Comisión, ahora pasa al Plenario. Estudios del MEIC denuncian diferencias de 
precio de más del 400%

Regularán precios de medicamentos
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valeria solano CHavarría

Enviada especial

El pasado 5 y 6 de noviembre se 
desarrolló en la Universidad de El 
Salvador la Conferencia Internacional 
“Cambio Climático, Territorios y 
Movimientos Sociales”, convocada por 
la federación ecologista Amigos de la 
Tierra Internacional y el Movimiento de 
Víctimas y Afectados y Afectadas por el 
Cambio Climático (MOVIAC). 

Asistieron delegaciones de una 
importante cantidad de países. De Costa 
Rica asistió una delegación de más de 
30 personas de distintas provincias y 
comunidades que se han involucrado 
en el movimiento social por medio de 
organizaciones líderes en la lucha contra 
problemáticas socio-ambientales, tales 
como la minería a cielo abierto y la 
amenaza del patrimonio territorial de las 
comunidades costeras.   

Ricardo Navarro de CESTA- Amigos 
de la Tierra El Salvador y organizador de 
la conferencia, comentó que la actividad 
nació como una iniciativa de vincular y 
re-pensar desde los movimientos sociales, 
los impactos del cambio climático y 
el problema de los territorios. “En los 
territorios es donde se dan los problemas, 
como la exploración de petróleo y la 
minería, es el territorio y las comunidades 
lo que hay que defender. Movilizar a la 
opinión pública como contrapeso de 
los gobiernos complacientes del gran 
capital” 

PUEBLO estuvo presente en la actividad 
y conversó con líderes ecologistas de 
diferentes países. 

América Latina contra los Mega 
Proyectos 

Uno de los paneles que abrió la actividad 
fue sobre los mega proyectos. Karin 
Nansen, representante de Redes Amigos 
de la Tierra de Uruguay, comentó el caso 
contra el que están luchando en su país. 
Por una política de salud pública contra 
el tabaco, la empresa tabacalera Philip 
Morris –la más grande del mundo— ha 
llevado a juicio a Uruguay ante el Centro 
Internacional de Arreglo de Diferencias 
(CIADI), institución que trabaja bajo 
la équida del Banco Mundial. Esto es 
consecuencia de los acuerdos bilaterales 

que se firmaron en la década de los 
noventa. Países como Venezuela y Bolivia 
se han retirado del CIADI porque no 
aceptan las condiciones de estos tratados 
impuestos. En el caso de Uruguay, la 
posición oficial es que no se van a firmar 
nuevos acuerdos. 

El hondureño Juan Ángel Almendares, 
investigador, escritor, analista político y 
defensor de los derechos humanos, fundó 
hace 10 años el Movimiento Madre Tierra, 
una organización ecológica que trabaja por 
la protección y la defensa de los recursos 
naturales de su país y que forma parte de 
Amigos de la Tierra Internacional. 

Para Almendares, desde el golpe militar 
en el 2009, la problemática ambiental 
ha empeorado, ya que se le ha dado 
más poder a las multinacionales; existen 
proyectos de privatización del agua y 
de la energía eléctrica, así como  de 
explotación de petróleo. Han ocurrido 
muchos asesinatos y persecuciones de los 
movimientos campesinos, producto de la 
creciente militarización del país.  

PUEBLO también conversó con 
Erick Hernández, un joven guatemalteco 
crítico ante la represión que el gobierno 
de Guatemala ha estado implementando 
para detener la protesta social. En el caso 
muy concreto de la frontera con México 
–Santa Cruz, al norte del departamento 
de Huehuetenango— se quiere imponer 
un mega proyecto hidroeléctrico de una 
empresa de financiamiento español, y las 
comunidades han manifestado resistencia. 
En mayo del presente año, detuvieron 
a nueve personas por manifestarse, 
después de que la seguridad de la empresa 
asesinara a un líder comunal.  Como 
respuesta a las protestas, la justificación 
del gobierno ha sido la re-militarización 
y la implementar un Estado de sitio. 
Los nueve presos políticos están siendo 
acusados de terrorismo. 

¡NO REED!

REED es un programa de las Naciones 
Unidas (ONU) que nació en el 2008, 
como mecanismo para la Reducción 
de Emisiones por Deforestación y 
Degradación de los bosques. No obstante, 
desde una lectura crítica, REED es 
considerado un medio para que las 
grandes industrias transnacionales puedan 
evadir la reducción de sus emisiones a 

través de compensaciones. Los grandes 
beneficiados son los empresarios 
comerciantes de carbono, ya que se les 
entregan los derechos sobre esta nueva 
mercancía y pueden continuar sus 
proyectos extractivistas. 

Berenice Sánchez, indígena nawa 
tami de México, forma parte de la 
Alianza Mundial de Pueblos Indígenas 
y Comunidades Locales sobre Cambio 
Climático. Dicha organización nació 
en Durban –Sudáfrica— durante la 
conferencia de las partes sobre cambio 
climático. Desde entonces han producido 
información crítica en torno a las 
implicaciones de REED en relación a la 
violación a los derechos colectivos de los 
pueblos indígenas y comunidades locales.

Retomando el convenio 169 de la 
OIT, en el 2011 el Estado mexicano 
hizo unas reformas a la constitución, sin 
embargo, según Sánchez, solamente se 
rescata la autonomía indígena en términos 
culturales y no políticos. “El Estado 
dice que tenemos las bases necesarias 
para implementar REED en México, 
sin embargo se están violentando todos 
los derechos a la participación plena y 
efectiva, no hay una demarcación especial 
dentro de los pueblos indígenas, hay 
territorios superpuestos e invasiones, tala 
clandestina y carteles de narcotráfico que 
también están metidos en este negocio”, 
aclaró. 

Este es el contexto en el que se están 
implementando los proyectos de REED, 
vinculados con la industria extractiva y la 
comercialización de carbono.

Documento Final: una relación 
armónica entre la naturaleza y las 
personas debe ser un compromiso 

desde las comunidades

A diferencia de falsas soluciones y 
medidas puestas en práctica bajo la lógica 
del capitalismo (monocultivos, extracción 
insostenible de minerales y el mega- 
turismo, los cuales sólo consiguen la 
mercantilización de los recursos naturales), 
el documento final del encuentro propone 
generar un cambio desde y con las bases, 
a través de la organización, la articulación 
y la movilización popular. 

Sólo así le logrará acabar con las 
desigualdades generadas por la venta de la 
tierra, el agua, los bosques, los minerales 
y las tradiciones. Es necesario reivindicar 
los derechos de los pueblos, a través de a 
solidaridad entre las comunidades y los 
países.

Algunas de las propuestas planteadas 
en el documento final son: fortalecimiento 
del MOVIAC, conformación de espacios 
de formación, debilitamiento de grandes 
corporaciones, búsqueda de la protección 
de los pueblos locales, establecimiento de 
una matiz energética de gestión popular 
y local, impulso de proyectos para la 
minimización de los desechos sólidos, 
denuncia a la militarización de territorios, 
entre otros. 

Agradecemos a los (as) compañeros 
(as) de COECO Ceiba- Amigos de la 
Tierra Costa Rica por hacer al equipo de 
PUEBLO partícipe de esta experiencia. ◘

Conferencia en El Salvador
Ecologistas y comunidades en defensa de la vida y territorios
El movimiento popular costarricense estuvo representado por cerca de 30 personas de diversas organizaciones sociales de todo el país.
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No las matan para robarles, ni 
para cobrarles deudas, ni como 
advertencia para sus socios, las 
matan porque ya no quieren 
seguir siendo la esposa, la novia, 
la amante, la matan para que “no 
sea de otro”, “para que no sea de 
nadie después de mi”, las matan 
únicamente porque son mujeres. 

Eso son los femicidios, los 
asesinatos de mujeres en razón de 
su género, aunque la legislación 
costarricense tiene un concepto 
mucho más restringido, pues 
únicamente contabiliza con ese 
nombre los asesinatos perpetrados 
por los compañeros sentimentales 
que conviven con la víctima.  

Aun y con lo restringido del 
concepto, 2011 cerró con la cifra 
de 40 femicidios, en el 2009 se 
contabilizaron 18 casos y 36 en 
el 2010. Las cifras para este año 
aún no se conocen, pero al primer 
trimestre los medios habían dado 
cuenta de 7 casos.

Sin duda el femicidio es la 

forma más extrema de violencia, 
la aniquilación total de la mujer, 
el control total sobre su vida, 
pero la violencia tiene muchos 
rostros: los celos, el control, la 
violencia psicológica, la física, 
la patrimonial. Y si bien algunos 
hombres también sufren esta 
clase de violencia, la magnitud 
de las cifras no deja de duda del 
desbalance de género.

Violencia sexual

Al indagar sobre la ocurrencia 
o no de situaciones de violencia 

sexual en Costa Rica, la Encuesta 
Nacional de Salud Sexual y 
Reproductiva (2010), identificó 
que el porcentaje de mujeres 
que reconoce haber enfrentado 
alguna situación de este tipo es 
mucho mayor al de los hombres, 
además este dato aumenta con 
la edad hasta alrededor de los 
50 años, momento en que inicia 
una tendencia a disminuir.  Los 
porcentajes de incidencia varían 
según la situación concreta, aunque 
no presentan demasiada diferencia 
entre los niveles socioeconómicos 
bajos y los altos (ver cuadro).

Estas cifras nos confirman que la 
violencia sexual es un fenómeno 
marcado por el género, variable 
que cruza los estratos sociales.  

La violencia desde el Estado

140 mil citologías atrasadas, 
tasas de desempleo que superan 
en más de 3 puntos la media 
nacional, denuncias de acoso 
sexual en las instituciones que 
tardan en resolverse, negativas del 
gobierno a asumir cualquier tema 
relacionado con derechos sexuales 
o reproductivos, feminización 
de la pobreza, trabas para cobrar 
las pensiones alimenticias… la 
lista de ejemplos de la violencia 
ejercida desde el Estado es larga.

Este tipo de violencia es el 
que destaca la convocatoria de 
este año de las organizaciones 
feministas. “Queremos alzar la voz 
porque el INAMU gasta millones, 
mientras las mujeres siguen 
viviendo formas de violencia 
institucionalizada en muchos 
campos” señaló Julia Henriquez, 
una de las organizadoras.

Para este año, la convocatoria 
llama a concentarse en el Parque 
de La Merced a las 9:00 am para 
de ahí marchar informando a la 
gente hasta el Parque Central, 
donde se realizarán actividades y 
se montarán puestos informativos 
que estarán abiertos toda la tarde.◘ 

25 de noviembre
Un año más reclamando cese la violencia contra las mujeres
En un país cada vez más desigual, las cifras de violencia sexual acercan a las mujeres, evidenciando que la 
violencia de género es una variable que cruza las clases sociales.
Mientras las cifras nacionales de homicidio disminuyen, los datos sobre femicidios aumentan año con año.  

Sexo Mujeres Hombres Mujeres Hombres Mujeres Hombres
Nivel socioeconómico BAJO MEDIO ALTO

Relaciones sexuales no deseadas por 
miedo a represalias

14.1 8.1 13.0 7.5 12.0 5.5

Requerimientos sexuales a cambio de 
favores o privilegios

21.3 11.7 19.9 12.6 21.2 2.9

Amenazas con quitar trabajo 
o derechos si no se consienten 
relaciones sexuales

6.5 0.7 5.3 0.9 5.5 0

Violaciones 14.3 1.8 9.8 0.5 14.6 1.5
Agresión durante la relación sexual 7.4. 1.6 4.3 1.9 11.5 0

 Fuente: ENDSR 2010



Pacífica y m ultitudinaria 
marcha  contr a la represión 

del go bierno

Tras los hechos violentos 
acontecidos el pasado 8 de 
noviembre, una semana después, 
el Pueblo de Costa Rica manifestó 
su rechazo al autoritarismo del 
gobierno.

La marcha, que tenía como ejes 
fundamentales el rechazo a la 

represión policial, a la ley mordaza 
y por la defensa de la seguridad 
social, partió de diversos puntos 
de la capital y confluyó frente a las 
oficinas centrales de la CCSS.

Se registró una participación 
mayor a las 20.000 personas, 
según reportó el Diario Digital 

Nuestro País.

La manifestación se caracterizó 
por un gran colorido así como 
por el carácter pacífico de la 
misma, afirmando –una vez 
más- la legitimidad de la protesta 
y la desobediencia civil frente 
los gobiernos autistas de las 

demandas populares, tales como 
el de Chinchilla.

Un triunfo de la democracia de 
la calle frente al autoritarismo de 
las cúpulas político-empresariales 
responsables del aumento de la 
desigualdad social y la pobreza en 
Costa Rica. ◘



Pacífica y m ultitudinaria 
marcha  contr a la represión 

del go bierno
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• Frente Amplio respalda 
Plebiscito de La Península. 
Durante varias semanas, el Plenario 
Legislativo estuvo paralizado por el 
pleito entre diputadas y diputados de 
Puntarenas y Guanacaste sobre este 
proyecto, especialmente del PLN. 
Los de Puntarenas se oponen a que 
se haga una consulta popular para 
que las y los habitantes de Cóbano, 
Lepanto y Paquera decidan a cual de 
las dos provincias quieren pertenecer. 
El Frente Amplio apoya la consulta.

• Libertarios incumplen su 
palabra y vuelven a bloquear reforma 
constitucional para proteger el 
agua. Volvió a ingresar al Plenario 
Legislativo el proyecto de reforma 
constitucional para declarar el acceso 
al agua como un derecho humano y 
proteger este líquido vital como un 
bien de la colectividad. Sin embargo, 
una vez más está enfrentando el 
bloqueo irracional de la diputada 
Libertaria, Mireya Zamora, quién 
insiste en defender la existencia de 
aguas privadas. 

• Por una solución definitiva 
para las familias campesinas de 
Medio Queso. Nuestra fracción ha 
seguido promoviendo acciones para 
alcanzar una solución definitiva al 
calvario que enfrentan decenas de 
familias campesinas que luchan por 
la tierra en Medio Queso de Los 
Chiles. En noviembre presentó una 
nueva propuesta a las autoridades del 
INDER (IDA) para lograr la compra 
o expropiación de la finca y repartirla 
entre las familias campesinas sin 
tierra. 

• Frente Amplio presenta 
oposición fundamentada a siembra 
de maíz transgénico en Costa Rica. 
Nuestra fracción se apersonó a la 
Comisión de Bioseguridad del MAG a 
oponerse a las solicitudes presentadas 
por compañías transnacionales 
para que se les permita realizar la 
siembra de varias variedades de maíz 
transgénico en el territorio nacional.

Nuestra fracción le dio su respaldo a 
la lucha emprendida por colectivos 
de jóvenes dedicados a diversas 
manifestaciones del arte urbano 
(payasos, malabaristas, etc.) y 
los deportes callejeros (patinaje, 
skateboarding, etc) quienes alzaron 
la voz en contra de varios artículos 
de la nueva Ley de Tránsito que 
sancionan y reprimen su actividad. 
Estos colectivos reclaman que no 
fueron consultados respecto a las 
reformas mencionadas y que, ante la 

falta de espacios públicos para que la 
juventud se exprese y desarrolle, la 
alternativa no puede ser la represión 
y prohibición de actividades que 
también constituyen una fuente de 
empleo digno y una alternativa de 
recreación para muchas personas. 

La fracción del Frente Amplio 
comparte esta posición, rechaza 
el enfoque represivo que pretende 
resolver todos los problemas sociales 
con multas y sanciones y por eso 
presenta un proyecto de ley para 

reformar los artículos cuestionados 
de la Ley de Tránsito, eliminando 
sanciones excesivas y prohibiciones 
absolutas de este tipo de actividades. 
En su lugar propone que se lleve a 
cabo una regulación de la forma y 
los espacios donde pueden realizarse, 
buscando un equilibrio entre la 
seguridad vial y el derecho de nuestra 
juventud a disfrutar del espacio 
público para practicar el arte y el 
deporte. ◘

La fracción del Partido Frente 
Amplio, acompañada de otras 
fracciones llamó a defender 
el salario mínimo de las y los 
trabajadores que ocupan el puesto 
de saloneros, pues están siendo 
despedidos y recontratados por 
medio de la figura de comisionistas 
sin derecho a salario mínimo y sin 
acceso a los derechos que conlleva 
una relación laboral.

Los contratos que se están 
formalizando por parte de los 
dueños de establecimientos 
indican que los saloneros no tienen 

salario mínimo sino que ganan por 
comisión, desconociendo toda 
relación laboral con el empleado, 
sin embargo el mismo contrato 
señala otros puntos como horario 
y funciones como el de cualquier 
contrato laboral.

El Ministerio de Trabajo 
ha emitido un criterio, DAJ-
AE-162-11 del 27 de mayo 
de 2011, el cual propone a los 
patronos liquidar a los saloneros 
y recontratarlos mediante la 
modalidad de comisionistas, 
desconociendo la jurisprudencia en 

materia laboral que repetidamente 
ha señalado la Sala Constitucional 
.

“El rebajo salarial de las y los 
saloneros lo están haciendo con 
la complicidad del Ministerio 
de Trabajo, manipulando la 
ley a favor de los patrones y 
desmejorando las condiciones de 
la clase trabajadora, no lo vamos 
a permitir”, señaló el diputado del 
Partido Frente Amplio José María 
Villalta.◘

Defensa del salario mínimo de saloneros

La comisión de ambiente 
dictaminó por unanimidad el 
proyecto de ley presentado por el 
Frente Amplio con el respaldo de 

varias fracciones para fortalecer 
al Instituto Costarricense de 
Ferrocarriles (INCOFER) y 
darle las herramientas jurídicas 

y financieras para desarrollar 
proyectos estratégicos para el 
país como la construcción de un 
tren eléctrico que comunique San 
José, Alajuela, Heredia y Cartago 
(18.252). De esta forma buscamos 
enmendar el error histórico de los 
últimos gobiernos neoliberales que 
desmantelaron esta institución y 
provocaron un gravísimo retroceso 
del transporte ferroviario en el país. 
Con esta reforma se permitiría al 
INCOFER obtener empréstitos y 
utilizar nuevos instrumentos para 
obtener el financiamiento de sus 
proyectos tal y como se hizo con 
el ICE y JAPDEVA. Asimismo, se 
le otorgan mecanismos más ágiles 
de contratación y se le libera de 
amarras legales que frenan su 
desarrollo. ◘

Dictaminado proyecto para tren eléctrico

No a la criminalización del arte y deporte urbano
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FORO DE SAO PAULO: El Grupo de Mesoamérica y el Caribe del Foro de Sao Paulo, reunido 
en El Salvador, expresó su solidaridad con las luchas del pueblo costarricense contra las 
políticas neoliberales, además rindió homenaje al compañero José Merino, destacando su 
internacionalismo y su contribución a la unidad de las fuerzas de izquierda y progresistas del 
continente. 

Acto en celebración de la vida

¡José Merino, presente!

MUNICIPALIDAD DE ABANGARES.El Concejo Municipal de Abangares declaró 
a José Merino “Hijo adoptivo predilecto in memorian del Cantón de Abangares”. Se 
entregó la llave de la Ciudad a la compañera Patricia Mora.

COMUNIDAD DE OSTIONAL: En el Salón Comunal se reunieron las personas 
vecinas de la comunidad para rendir Homenaje al compañero Merino. En un acto 
lleno de emotividad se recordó el momento de inicio del movimiento que impulsa la 
Ley de Territorios Costeros Comunitarios (TECOCOS).

FEDEAGUA Y ORGANIZACIONES SOCIALES. La Escuela de Formación Social y 
Política  de FEDEAGUA en adelante se llamará “Escuela de líderes y liderezas José 
Merino del Río”. 

Cientos de personas se hicieron presentes al Acto en celebración de la vida del compañero José Merino, realizado en San José el 28 de octubre, 
un excelente esfuerzo coordinado por los compañeros César López, Rubén Pagura, Erika Guevara, Marco Arias y Olga Coronado.
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Con la Asamblea Provincial 
de Limón, efectuada el pasado 
18 de noviembre, comenzaron 
las Asambleas Provinciales del 
Partido Frente Amplio.

En la imagen, los compañeros 
Gerardo Vargas y José María 
Villalta, coordinador de Limón 
y diputado del Frente Amplio, 
respectivamente, junto con 
la compañera Patricia Mora, 
miembro del Comité Ejecutivo 
Nacional Ampliado del partido de 
izquierda.

Durante la actividad, se realizó 
un homenaje a la memoria del 
compañero José Merino.

Este 24 de noviembre continúan 
las provinciales con la celebración 
de la Asamblea de Guanacaste. El 
Frente Amplio espera culminar 
la renovación de estructuras a 
comienzos del próximo año, y 
así preparar con todo el proceso 
electoral del 2014.

Hay esperanza. ◘

Renovación de estructuras:

Comenzaron las Asambleas Provinciales

¿Qué balance hace sobre la renovación 
de estructuras del Frente Amplio?

Es un balance positivo, se han efectuado 
todas las Asambleas Cantonales con 
una participación de más de 1.600 
personas afiliadas en todo el país. 
Se han constituido organismos de 
dirección cantonal, con participación 
de 480 personas dirigentes que están 
ya coordinando las tareas permanentes 
de organización, comunicación, 
capacitación y finanzas en las localidades 
y van a proyectar al Frente Amplio como 
alternativa para cambiar el rumbo del 
país. En la misma dirección avanzaremos 
en la constitución de los organismos 
de dirección política provincial. 

¿Cuál es el resultado más positivo para 

el Frente Amplio desde su punto de 
vista a partir de este proceso?

Es la integración en la organización 
político-electoral del Frente Amplio 
de mujeres, hombres y jóvenes muy 
vinculados a las luchas sociales y 
políticas más importantes de nivel 
local y nacional. Es la reunión de 
antiguas y experimentadas militancias 
de izquierdas con nuevas generaciones 
de personas jóvenes y luchadoras 
que se unen a la acción política y 
garantizan la construcción de una fuerza 
alternativa, socialista y democrática. 

¿Cuáles son las perspectivas de cara al 
próximo año?

El Frente Amplio finalizará el proceso de 

renovación de estructuras en el mes de 
febrero con la Asamblea Nacional donde 
se elegirá una nueva dirección nacional. 
Continuará con el proceso de elección 
de sus candidaturas a la Asamblea 
Legislativa en los primeros meses del 
año. En caso de que no fructifiquen los 
esfuerzos para constituir una Coalición 
Patriótica para la papeleta presidencial 
se hará el lanzamiento de nuestra 
candidatura presidencial, probablemente 
en el mes de mayo. Será un año 
electoral, pero también de intenso trabajo 
parlamentario y de fortalecimiento 
orgánico y político del Frente Amplio, así 
como de acompañamiento permanente de 
las luchas sociales. ◘

Rodolfo Ulloa, coordinador de la Comisión de Organización
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José Valverde, miembro del Comité Ejecutivo 
Nacional Ampliado del Frente Amplio 
y directivo del  Comité Costarricense de 
Solidaridad con Cuba, asistirá al VIII 
Coloquio Internacional por la Liberación de 
los 5 Héroes Cubanos, injustamente presos en 
territorio estadounidense. Acudirán delegados 
de 42 países. 
Según Amurie Tormo, Coordinador del 
Instituto de Amistad con los Pueblos de 
la Ciudad de Holguín, se han organizado 
diversas actividades, como carpas por la 
paz, una competencia ciclística, conciertos y 
galas culturales un taller contra el terrorismo 
en la localidad pesquera de Boca de Sama, 
escenario en el pasado de acciones terroristas 
y desembarcos frustrados de mercenarios. Las 
personas asistentes también harán una jornada 
de  trabajo voluntario el día 30 de noviembre 
en diferentes lugares de Holguín donde paso 
el huracán Sandy.
Nuestro deber de solidaridad es parte del 
puño del mundo que se alza por la liberación 
de estos 5 profesionales y patriotas cubanos: 
Gerardo Hernández, Ramón Labadiño, 
Antonio Guerrero, Fernando González y 

René González. Por amor a su Patria, ellos 
se radicaron en Miami para monitorear las 
diversas actividades terroristas que cometía la 
mafia cubanoamericana con el visto bueno del 
Departamento de Estado norteamericano. 
El imperio sigue hostigando a la Mayor 
de las Antillas con un burdo embargo, que 
repetidamente ha sido rechazado en el seno 
de las Naciones Unidas por unanimidad. 
Esta mal intencionada ley del embargo priva 
a Cuba de muchos productos medicinales y 
tecnológicos para su pueblo e industria. 
Solidaridad internacional
Cuba no está sola: Venezuela, Bolivia y 
Ecuador tienen un vínculo revolucionario 
solidario, así como otros países y sectores 
sociales.
Por eso aquí, en San José, el 5 de cada mes 
se celebran actividades por los 5 Héroes 
Cubanos. El pasado mes de octubre, se 
llevó a cabo un lúcido acto lleno de fervor y 
solidaridad frente a la estatua de Juanito Mora. 
En ese acto cultural y político se presentaron 
destacados artistas solidarios como el cantautor 
costarricense Wilson Arroyo. Se recogieron 
mil firmas de apoyo por la liberación de los 5, 
donde el público obtuvo información y tomó 
conciencia del juicio manipulado realizado en 

Miami, y se pronunciaron por la condena del 
injusto proceso contra estos héroes cubanos; 3 
de los cuales, soportan sendas penas de cadena 
perpetua por supuestos cargos de espionaje y 
conspiración. 

Se exigió la pronta liberación de René 
González, a quien no le permiten regresar 
a su patria y lo mantienen en una libertad 
supervisada de 3 años más. El mundo no 
callará más injusticias contra los 5. ◘

FRENTE AMPLIO

Se consolida proceso de formación política

Coloquio Internacional por los 5 Héroes Cubanos

Con la participación de más de 60 
compañeras de todo el país y el apoyo 
de la Fundación Friedrich Ebert, se 
organizó el fin de semana del 23, 24 y 25 

de noviembre el encuentro nacional de 

mujeres de nuestro Partido. Espere amplia 

información en el próximo PUEBLO ◘

valeria Morales

Tal y como informamos en la edición 
anterior, durante los días 5, 6 y 7 de 
octubre del 2012 se efectuó, en las 
instalaciones del Hotel “Quinta Mis 
Sueños” en Horquetas de Sarapiquí, el I 
Taller Nacional de Formación Política del 
Frente Amplio. 

La actividad, organizada por la 
Comisión de Formación del Frente 
Amplio con el apoyo de la Fundación 
Rosa Luxemburgo, estuvo dirigida a 120 
mujeres y hombres dirigentes de todas las 
regiones del país. 

En un ambiente de solidaridad y 
camaradería, las personas participantes 
reflexionaron durante esos días sobre 
diversos aspectos de índole teórico-

práctico y metodológico. 
Uno de los temas más recurrentes a 

lo largo del último tiempo a lo interno 
del Frente Amplio tuvo que ver con la 
necesidad de impulsar e institucionalizar 
la formación política dentro del trabajo 
político de la organización. Procesos 
recientes dentro de la misma habían 
puesto en evidencia la existencia de 
una importante demanda de parte de 
compañeras y compañeros respecto de 
esta necesidad. 

Frente a ello, la Comisión de 
Formación Política del partido promovió 
la realización de este espacio con la 
finalidad de dar pasos decididos hacia 
la construcción de una red nacional de 
personas facilitadoras de procesos de 
formación política. 

Tanto por un tema práctico como por 
un tema de principios, se evidenció la 
importancia de que el Frente Amplio 
promueva la apertura  de procesos y de 
espacios descentralizados de formación 
política. Si bien la coordinación “desde 
el centro” es  importante, mientras 
más acorde con las características y las 
condiciones de cada región esté concebida 
la  formación política, más posibilidades 
tiene ésta última de generar resultados 
eficaces a nivel socio-político. 

Aportes del encuentro
Entre los aportes del encuentro se 

destacan: la importante cantidad de gente 
que fue parte del mismo, la diversidad 
de zonas y regiones de procedencia de 
quienes asistieron y la puesta en práctica 
de una metodología participativa en 
el evento, la cual sirvió para que el 
involucramiento de las personas fuera 
cada vez más activo. 

También la trascendencia del evento 
está marcada porque fue el resultado de 
diversos talleres realizados en diversas 
localidades del país durante el presente 
año 2012. 

En cuanto a la metodología, si bien 
hay mucho que mejorar todavía, el 

enfoque planteado supone un cambio 
importante en términos de la forma 
como tradicionalmente se transmite el 
conocimiento a lo interno de partidos 
políticos: más que apostar por procesos 
pensados desde un enfoque en el cual 
un grupo de “expertos” imparten una 
“verdad” al resto del colectivo; por el 
contrario, se concibe la formación política 
como un proceso circular y horizontal, 
pensado con la finalidad de avanzar en 
la conformación de sujetos políticos 
pensantes en los distintos niveles de la 
organización. 

Como resultado, se elaboró un 
documento que sintetiza todos los aportes 
de las personas participantes y que se 
pretende sea una herramienta de trabajo 
construida por la propia militancia y que 
por ende responda a sus necesidades. 

Esta será difundida en el mes de 
diciembre a la militancia del Frente 
Amplio.

Finalmente, en lo político, se logró 
posicionar ejes de discusión sobre temas 
centrales propuestos por los participantes, 
con la finalidad de construir una agenda 
de compromisos que deben ser plasmados 
en las discusiones del Partido. ◘

Exitoso encuentro de mujeres del Frente 
Amplio. 
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Programa radiófonico del Frente Amplio
De lunes a viernes 6 p.m.

Frente al evangelio
Walter quesada

A Fernando Cruz
No lo quieren reelegir
Como forma de advertir
A los otros magistrados 
Que hay un grupo de diputados
Que los puede destituir
Si se empeñan en seguir
Renegando del gobierno
Que existe un contubernio
En los grupos de poder
Y el que opte por joder
Lo pueden destronar
Que se abstengan de votar
En temas delicados
Afectando a connotados
Dirigentes partidarios
El Movimiento Libertario
Y los mal llamados Cristianos
Que son como hermanos
Del partido Liberación
Tomaron la decisión
De pasar la guillotina
Y cortarle la gallina
Al magistrado Cruz
Eso encendió la luz
En algunos sectores
Y acrecentó los temores
De una dictadura
Se dice que hay figuras
Que ejercieron influencia
Como el Ministro de la Presidencia
Y el señor Rodrigo Arias
Por el momento hay varias
Versiones al respecto
Solo hay un aspecto
Que no pudieron controlar
Que el pueblo costarricense
No lo pueden engañar. ◘

¡Advertencia!

Padre gerardo vargas

pasgerardovargas@gmail.com 

“He venido para que tengan 
vida y vida en abundancia”

Eso es lo que aspiramos todos 
y todas, tener vida y vida en 
abundancia. Pero al llegar a 
esta etapa del año vemos como 
esa vida no es igual para todos. 
La desigualdad social sigue 
creciendo, los salarios no alcanzan 
ni para comer, el costo de la vida 
crece aceleradamente, miles de 
estudiantes abandonan las aulas, 
profesionales que no encuentran 
trabajo, campesinos sin tierra para 
sembrar. A todos estos sectores no 
les ha llegado la vida.

Por eso hemos visto durante este 
año, por todo el país como la gente 
se ha manifestado en marchas, 
caminatas, protestas de todo tipo, 
en el fondo todos reclaman tener 

vida. La vida que les esta siendo 
negada.

El sistema económico, político 
y social que nos han impuesto 
es  el que se ha encargado de ir 
quitándole la vida a miles y miles 
de ciudadanos de nuestro país. 
No los deja crecer, desarrollarse. 
Este sistema los ha llevado a la 
pobreza extrema. Miles incluso no 
alcanzan ni a comer. Menos tener 
casa.

Al recorrer durante este año 
tantas comunidades, al hablar con 
tanta gente, al estar en sus casas, 
visitarlos en sus trabajos. Siempre 
nos comparten el mismo sentir. 
Nos dicen “que dura está la vida”.

Ese sentir del pueblo, no es ni 
más ni menos que ir perdiendo la 
vida. Es más que perder .Es peor 
que perder. Es que le van quitando 
la vida a la gente.

Los que dominan al pueblo saben 
muy bien que le están quitando  la 
vida a la gente, pero no les importa 
porque ellos están muy bien. Están 
cada día mejor. Crecen y crecen. 
Crecen sus negocios, crecen sus 
ganancias, crecen sus  ahorros, 
crecen sus propiedades y siguen 
creciendo.

Es el momento de romper con 
esta situación. Debemos seguir 

luchando por la vida del pueblo. 
Sin temores. Ya muy cerca de la 
navidad, tenemos la motivación 
del Jesús que nace para traer vida. 
El está con el pueblo y esta en 
contra de los que quieren matar al 
pueblo.

Es tiempo de esperanza. Otra 
Costa Rica es posible y debemos 
trabajar por construirla.

La Madre Teresa de Calcuta nos 
dice:

“Es navidad cada vez que sonríes 
a un hermano y le tiendes la mano. 

Es navidad cada vez que estás en 
silencio para escuchar al otro. 

Es navidad cada vez que no 
aceptas aquellos principios que 
destierran a los oprimidos al 
margen de la sociedad. 

Es navidad cada vez que esperas 
con aquellos que desesperan en la 
pobreza física y espiritual. 

Es navidad cada vez que 
reconoces con humildad tus límites 
y tu debilidad. 

Es navidad cada vez que permites 
al Señor renacer para darlo a los 
demás”. ◘
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Chavela Vargas: “Les dejo mi libertad…”(Parte II y final)

antonio ortega gutiérrez 
saijo892@gmail.com 

Y es que aunque claramente los 
“dueños” del arte costarricense nunca 
vieron en Chavela una aliada, no lo 
era de manera adscrita pero tampoco 
lo quiso por los “logros” adquiridos,  
en nuestra población  se percibe, 
dichosamente cada vez menos, un 
recelo hacía la interprete. Y es que tal 
vez estemos acostumbrados a que los 
que logran el triunfo fuera de nuestras 
fronteras sean nombrados mariscales 
en el Festival de la Luz de diciembre, 
que se tomen fotos con políticos, que 
saluden a nuestro pasado con respeto  
y nostalgia  y sobre  todo  que  no 
cuestionen  tanta  aparente  felicidad.  
Para  el poeta  y amigo personal 
de Chavela   Eduardo Vázquez, 
se percibe de parte de Costa Rica 
una sensación de despecho hacía la 
artista:  “Creo que Costa Rica siente 
que Chavela le debe algo. Pero creo 
que deberían asumirla así, como 
una gran hija pródiga, una Ulises 
que no regresó”.     Chavela en 
sus estadías en Costa Rica, era una 
vecina más de San Joaquín de Flores, 
allá salía a caminar en las mañanas, 
hacía sus compras, recibía  visitas  
y le  contestaba  el teléfono  a  sus  
admiradores,  “ese  odio  hacía  los  
ticos”  que  parece muchas veces 
salirse por las pantallas de televisión, 
la vecina de Heredia lo derribaba con 
una enorme sonrisa cada vez que un 
tico, de a pie, se le acercaba a hacerle 
preguntas.

Si la luna esta en vela, es pa´oirla 
cantar.”

El   aporte de Chavela Vargas a la 
música es indudable,  por ahí dicen 
que invento el blues latino, la 
discografía de Chavela recupera no 
solo lo mejor de la música popular del 
siglo XX, sino que se atreve a más: 
La modifica, logra ya sea quitarle 
el ambiente festivo del mariachi o 
reconfigura los tiempos clásicos 
del bolero.  Fue  bastante  atrevida.  
En  los  años  sesentas  separó  el 
cancionero  popular  mexicano  del 
mariachi,  interpuso  un  modo  de  
cantar  particular. Interpretaciones  
desgarradoras con poncho y 
pantalones  entre  tanta  enagua  larga.    
Cantar  canciones  de  machos,  sin   
cambiarle  el género  a las remitentes, 
¡Que mal gusto!

Uno  de  los  discos  menos  conocidos  
de  Chavela,  pero  con  un  gran  nivel  
interpretativo,  reflexivo  e histórico, 
es: “Corridos de la revolución” 
(1970). En este la entonces 
joven cantante recopila corridos 

revolucionarios,  anécdotas  propias  
de aquella  revolución  mexicana,  
la mayoría  de autoria  popular,  el 
disco fluye en un intercambio entre 
el canto y el relato  y sobre todo en la 
destreza de la joven mujer, extranjera, 
que logra configurar tanta emoción 
anecdotaría.

Como si esto fuera poco tanta 
blasfemia a lo tradicional, terca la 
señora, Chavela añadía por si sola, 
por su propia  naturaleza,  un color  
más  al abanico,  el color  de la 
angustia  del amor  prohibido.  Un  
amor prohibido, ¿No correspondido?,   
ya no solo por elementos de clases, 
tan propias del canto popular, sino 
ahora también por el tema de la 
diversidad sexual, que en aquellos 
años no se le llamaba así. La Vargas 
gritaba: “Ay vámonos donde nadie 
nos juzgue, donde nadie nos diga 
que hacemos más. Ay vámonos 
donde no haya justicia, ni leyes ni 
nada. No más nuestro amor.”

El repertorio de Chavela no solo 
contiene canciones mexicanas, 
aunque se le conozca mucho por 
estas, entre sus canciones podemos 
tener, también, los dolores de nuestro 
pueblo, su repertorio de canciones 
latinoamericanas son por su contexto 
y por su propia interpretación un grito 
de rebeldía y concientización que hoy 
perdura en otras artistas mujeres de la 
canción latinoamericana. Canciones 
como: “Lamento borinquense”, 
“Gracias a la vida”, “El Cristo de la 
Palacaguina”, “Los ejes de mi carreta” 
entre muchas otras, nos recuerdan a 
la Chavela que nunca temió no ser 
aceptada por el contrario hacía todo 
lo posible para convertirse en un 
gusto adquirido. “Me puse Chavela 
con “v” no con “b”,  como las otras, 
“Chabelas” solo para joder.” Le 
confesó la interprete a  la biógrafa 
María Cortina.   Estos aportes los 
detalla muy bien el escritor Carlos 
Monsivais:

“Con intuición extraordinaria, ella 
llevó adelante la gran empresa de 
Lucha Reyes, convertir la canción 
ranchera en algo cercano al blues, 
igual desgarramiento anímico, 
igual carga autobiográfica, igual 
vehemencia expresiva. Chavela 
también, al prescindir del mariachi 
acentuó el encuentro del solitario o 
lo solitaria con la música.” (Debate 
feminista. Vol 10. 1994)

Pedro Almodóvar nunca se canso 
de repetir que después de Jesucristo 
nadie había abierto los brazos tan 
grande como Chavela. Y es que en su 
segunda vida Chavela se enorgullecía 

de haber sacado el repertorio  de José 
Alfredo  Jiménez,  Agustín  Lara, 
para decir dos, de las cantinas  y 
elevarlo  a los mejores escenarios 
del mundo. Esto no significa que 
las cantinas y las borracheras fueran 
sitios indignos, todo  lo  contrario  
ahí  surgieron  las  canciones,  sin  
embargo  para  Chavela  ella  logró  
hacerle  justicia histórica a este gran 
cancionero y llevarlo a que se diera 
un pulso con otros repertorios que 
ya por su propia hábitat gozaban de 
más prestigio.

En el 2006 Chavela Vargas, ya 
octogenaria, dirige y pública 
“Cupaima”   disco que recupera 
parte de su repertorio  pero esta 
vez con arreglos de instrumentos  
precolombinos,  el disco por si solo 
es un viaje ancestral donde se sienten 
las venas de una canción que entre 
sus manos se vuelve mística. Con 
este disco Chavela aterriza la relación 
de décadas con los pueblos indígenas,  
y es que Cupaima es el nombre que 
le dieron la comunidad indígena de 
los Huicholes, ubicados al norte de 
Jalisco y parte de Nayarit, Zacatecas 
y Durango, en la parte norte de 
la Sierra Madre Occidental de 
México, y que significa: “La última 
chamana o hechicera del pueblo”.  
La palabra designa propiamente 
“La cabellera o barba del maíz” 
cuando la mazorca está aún verde. 
 
Herencia a la juventud.

Si algo marco a la artista en su 
segunda vida fue el aprecio y 
admiración que generaba entre la 
gente joven.  Y  es  que  en  sus  últimos  
treinta  años  de  carrera  la  gente  
joven  corrió  (corrimos)  para  verla. 
Justamente quienes pudimos tratarla 
en más de una ocasión   conocimos a 
un ser accesible, realmente humilde,       
cargado  de    energía  y  anécdotas,  
con  el  bendito  don  de  no  perder  
la  capacidad  de sorprenderse.
La juventud costarricense, más libre 
de prejuicios, jugo un rol primordial 
para la relación de Chavela con su país 
de origen, esto lo destaca su amigo 
personal el periodista costarricense 
Alfredo Gonzáles: “Ella se ponía 
eufórica de emoción cada vez que un 
joven tico la llamaba o se le acercaba 
en la calle. Para ella la juventud era 
una promesa de un mejor futuro y 
a los jóvenes siempre les dijo que 
todo era posible.” Para el periodista 
fueron justamente los jóvenes ticos 
quienes reconciliaron a Chavela con 
Costa Rica, esto también lo deja saber 
la artista en una entrevista a un medio 
televisivo nacional en el año 2003.
En La Residencia  de los Estudiantes  

en Madrid, donde Chavela vivió por 
temporadas,   pasaba horas juntos 
a los y las estudiantes, teniendo la 
posibilidad de hospedarse en hoteles 
de lujo, siempre lo hizo en ese lugar, 
que fue el que le dio “posada” a 
principios de los noventas cuando ni 
ella creía que iba a tener una segunda 
vida. En la residencia vivió Lorca, 
Dalí y otros tantos grandes. “Aquí 
están los futuros genios yo me siento 
y aprendo mucho de todos ellos”. 
Ahí estuvo en julio pasado cantando 
su disco homenaje al poeta Federico 
García Lorca: “La Luna Grande”, 
en su último viaje a Madrid, en julio 
pasado, semanas antes de fallecer el 
5 de agosto en Cuernavaca México  
a los 93 años. El mundo entero, la 
gente simple, como  esas  cosas  
simples,   siguen  hasta  el día de 
hoy  llorando.  Su nombre  no 
desaparecerá  en lo absoluto, vendrán 
biografías, homenajes y películas 
sobre la Chamana, crecerá con su 
leyenda crecerá lo que ella llamó su 
legado, su herencia universal.
Y es que evidentemente su ejemplo 
de lucha y superación, esto no 
desde la óptica del hoy famoso 
emprendedurismo,   cliché funcional y 
moldeador   de supuestas capacidades,  
sino más bien desde el aferro a la   
siempre peligrosa realidad, la propia,   
a la cual se le odia y se le ama, se 
le canta y se le reclama, pero nunca 
jamás se le traiciona, es una senda 
por la que tendríamos  que pasar 
más a menudo.
En un concierto en el Zócalo de 
México frente a decenas de miles 
de jóvenes, la interprete que nunca 
quiso acumular riqueza material, 
gritó: “Me voy. Les dejo de herencia 
mi libertad, que es lo más preciado 
del ser humano. 

Mae así acaba la tobiografía  “ Y si 
quieren saber de mi pasado” (2002)

“Si nadie ha vuelto de allí, será 
por que el lugar es maravilloso. En 
México, en los años de la bohemia, 
se decía que había que morir joven 
o morir borracho. Yo, ninguna de las 
dos cosas. Por llevar la contraria más 
que nada. No sean egoístas. Tengo 
derecho a descansar. Tengo derecho 
a ir con los míos; tengo derecho a ser 
viento y lluvia, ser estrellas y cielo; 
tengo derecho a ser el jaguar que les 
observa desde la espesura de la selva. 
No he dicho mentiras, pero no he 
tenido el respeto de decirles toda la 
verdad.

Estoy cansada. Y aquí acabo la 
historia. que les vaya bonito.” ◘
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INTERNACIONAL

Entrevista: 
HéCtor solano-CHavarría

Enviado especial

¿En qué contexto se desarrollan las 
elecciones en Venezuela?

Como parte del proceso electoral, han vuelto 
a incrementarse las amenazas que se ciernen 
sobre nuestro país. Nosotros hemos dicho 
que acá en Venezuela, cumplimos con todos 
los requisitos para ser un país “invadible”.
Por un lado, tenemos grandes reservas de 
recursos estratégicos como el petróleo. 
Desde el 2007, cuando nacionalizamos 
el petróleo, nos convertimos en el país 
con las mayores reservas de petróleo del 
mundo, superando incluso a Arabia Saudita. 
Tenemos además oro, diamantes, posición 
geográfica y ríos como el Orinoco. Al 
mismo, tenemos un gobierno que administra 
soberanamente esos recursos. En síntesis: 
una mezcla explosiva. 
Nosotros previmos que este año íbamos 
a tener una arremetida mayor contra 
Venezuela, dado el proceso electoral, 
donde lo más probable era que las fuerzas 
revolucionarias ratificaran el proceso de 
cambios del comandante Hugo Chávez.

En ese contexto, ¿qué papel atribuís 
al proceso de integración de los países 
latinoamericanos que viene impulsando 
el gobierno de Venezuela?

Nosotros en Venezuela hemos trascendido 
la etapa de la “integración”. Nosotros en 
Venezuela ya planteamos la discusión en 
términos de “unión”, que era el verdadero 
anhelo bolivariano.
La integración y la unión han sido claves 
en la profundización de este proceso de 
emancipación. Si nosotros hubiésemos 
tenido un escenario internacional más 
complicado, sin gobiernos amigos como 
los de Brasil o Bolivia, nuestros objetivos 
hubieran sido más difíciles de conseguir. 
Hubiéramos tenido más problemas.
Hemos podido consolidarnos como un 
bloque. Cuando Bolivia puede decir que 
fue gracias a la UNASUR que se evitó 
el desmantelamiento en 5 pedazos en el 
2008, o que gracias a la UNASUR fue que 
se limaron las asperezas entre Venezuela y 
Colombia.

La integración y la unión han tenido 
resultados concretos. Hemos obligado a 
países como Colombia y Chile a condenar la 
agresión del Reino Unido contra el Ecuador, 
a pesar de todas las diferencias entre esos 
países.

¿Radica el éxito en el carácter más allá 
de lo económico de los mecanismos de 
integración que se han impulsado, a 
diferencia del ALCA o los TLC?

La integración es un término que deberíamos 
a comenzar a ver con cierto recelo, ya que 
supone un techo para los países. Por eso 
nosotros buscamos la unión, y ese proceso 
va más allá de lo económico.
Nosotros, por ejemplo, ya eso lo hacemos 
a nivel del ALBA con el tema del 
reconocimiento de títulos. A los estudiantes 
de países del ALBA que van a estudiar a 
otros países del ALBA, una vez que regresan 
a sus países, sus títulos le son reconocidos 
de manera directa. Es prácticamente como 
si estuviera estudiando en su país.
Eso es pensarse ya no como venezolano o 
ecuatoriano, sino que como ciudadano del 
ALBA. Antes teníamos una serie de trabas, 
pero las burguesías sí estaban integradas.

Ya pasando del tema de los gobiernos al 
tema de los partidos políticos, espacios 
como el Foro Social Mundial a pesar del 
papel importante que desempeñaron 
durante los 90s, operaron bajo la lógica 
“pensar globalmente, actual localmente”, 
mientras las burguesías operaban 
y funcionaban globalmente. ¿Qué 
enseñanzas podríamos extraer de estos 

años de Revolución Bolivariana?

Los partidos políticos han desempeñado 
un papel fundamental como parte de 
estos procesos. Por eso hemos apostado a 
fortalecer espacios tales como el Foro de 
Sao Paulo. 
Los movimientos sociales también han 
desempeñado un papel muy importante, 
y por eso que desde Venezuela también 
hemos apostado por fortalecer espacios tales 
como el Foro Social Mundial, encuentros de 
estudiantes, afro descendientes, etc.
Esa profundización de la relación entre 
partidos políticos y movimientos sociales es 
lo que ha permitido una gran fortaleza, ya 
que la política exterior de los Estados está 
legitimada por los Pueblos. Si los gobiernos 
tomasen decisiones sin el apoyo de sus 
Pueblos, serian decisiones a muy alto riesgo.

Pasando a temas más internos, ¿qué 
tanto cambio y qué tanta continuidad 
expresa la experiencia de la Revolución 
Bolivariana respecto del modelo 
neoliberal?

Yo creo que ha habido un resquebrajamiento 
de la historia entre el antes y la Revolución 
Bolivariana. Donde te metas, en todos los 
ámbitos.
Un ejemplo es el sistema de educación, no 
solo en términos cuantitativos, en donde 
pasamos de 500 mil a más de 2 millones 
de estudiantes en el sistema de educación 
universitaria, sino que además, por ejemplo, 
antes había una institución de educación 
universitaria solo en 87, ahora las hay en 
355 municipios, se dan becas educativas, 

ahora la inversión es sobre el 10% del PIB 
destinado a la educación, 9 millones de 
estudiantes.
Hay consciencia popular. El recurso más 
importante de Venezuela no es el petróleo, 
sino que su consciencia. Hemos dado un 
salto bestial a nivel cultural, deportivo, 
grupos culturales. Nuestro objetivo político 
es la independencia en cada uno de esos 
ámbitos. En términos tácticos, el objetivo ha 
sido la universalización. Tenemos muchas 
dificultades, gracias al país que nos heredó 
la mediocre oligarquía venezolana.

¿Por qué las elecciones del 7 de octubre 
han sido tan importantes como parte de 
este proceso de cambios?

Yo creo que este proceso electoral ha sido 
el que de manera más clara ha tenido un 
componente de lucha de clases. Radonsky 
representaba la élite blanca, europeizada. 
Hubiese sido un gobierno de accionistas 
de empresas, que internacionalmente se 
plegaría a los EEUU y a Israel. Frente a ello, 
el modelo revolucionario, latinoamericanista 
y popular. Una pugna muy fuerte.
Nuestra revolución necesita más tiempo, 
y por eso hay una nueva postulación de 
nuestro líder, para profundizar y consolidar 
el proceso de cambios. Todavía tenemos 
incorporados algunos elementos de la vieja 
forma de hacer política. En 13 años no todo 
el mundo se cambia el chip.
Estas elecciones son claves para alcanzar 
los grandes objetivos estratégicos de la 
Revolución Bolivariana. Nuestro techo es 
el 2021, cuando la Revolución entre en una 
etapa de no retorno. ◘

Xoan Moya: 
“Hay un antes y un después de la Revolución Bolivariana”

El pasado 7 de octubre se celebraron las elecciones en Venezuela, en las que Hugo Chávez derrotó a Henrique Capriles, candidato de la derecha. 
Durante la campaña, PUEBLO estuvo en Caracas y tuvo la oportunidad de conversar con Xoan Moya, secretario de relaciones internacionales de 
la Juventud del Partido Socialista Unido de Venezuela, quien comentó sobre las implicaciones de las elecciones en relación con el proceso de la 
Revolución Bolivariana.

Xoan Moya (der), secretario de relaciones de la juventud del PSUV, en entrevista con Héctor Solano-Chavarría (izq), director de PUEBLO.
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INTERNACIONAL

HéCtor solano-CHavarría 
Enviado especial

La Revolución Bolivariana promueve 
la soberanía alimentaria, tal y como lo 
pudo constatar el equipo del Periódico 
PUEBLO que estuvo recientemente 
en Venezuela, específicamente en 
el municipio de Guanare, estado de 
Portuguesa.

Allí conversamos con Allan 
Castellón, gerente general del 
proyecto, quien durante una visita 
guiada nos explicó los elementos 
fundamentales del proyecto socio-
productivo JJ Montillo.

El proyecto socio-productivo JJ 
Montillo es una finca orgánica de 200 
hectáreas, destinada a la producción 
de alimentos.

Éstos se producen a partir de 
la implementación de técnicas y 
procedimientos pensados con la 
finalidad de establecer, en el lugar, 
todo el ciclo productivo: agricultura 
(hortalizas, pimentón, tomate, maíz, 
yuca, ñame), piscicultura y ganadería 
(tanto para el consumo de carne como 
para la producción de abonos). 

La iniciativa, forma parte de los 
esfuerzos del gobierno del Presidente 
Chávez vinculados con la necesidad 
afirmar la soberanía alimentaria de 
Venezuela y, así, disminuir la altísima 
dependencia de la importación 

de alimentos que históricamente 
caracterizó al país suramericano. 

La finca fue obtenida por el 
proceso revolucionario gracias a una 
expropiación que hizo el gobierno a 
unos terratenientes vinculados con 
la corona británica, los cuales tenían 
ociosa la misma.

Castellón explicó que el proyecto 
implica impulsar la soberanía 
alimentaria tanto del estado de 
Portuguesa como de todo el 
denominado “eje llanero”, a través de 
la coordinación de políticas públicas 
entre el gobierno central y el gobierno 
regional. 

“El proceso está experimentando 
la fase de transición hacia el no-
uso de agroquímicos. Queremos 
garantizar la producción de alimentos 
agroecológicamente, a bajos costos y 

precios solidarios”, señaló. 
PUEBLO pudo constatar que 

dentro proyecto viven agricultores 
convencionales que, de manera 
paulatina, han venido aprendiendo a 
producir agroecológicamente.

La iniciativa, de acuerdo con 
Castellón, busca también capacitar y 
profesionalizar personal. 

“Existe una coordinación estrecha 
entre las instituciones públicas y las 
universidades que tiene como objetivo 
promover la investigación acerca 
de cómo producir alimentos en las 
condiciones del trópico”, explicó. 

Finalmente, Castellón explicó parte 
de los supuestos ideológicos que 
subyacen al proyecto socio-productivo 
JJ Montillo (Ver Nota aparte). ◘

Venezuela: 
Alimentos para el Pueblo

Para Castellón, esta clase de iniciativas 
implican un empoderamiento del 
pueblo sobre los medios de producción. 

Desde su perspectiva, la actual 
constitución venezolana expresa el 
momento de la transición de un estado 
liberal-burgués a un “estado comunal”, 
para lo cual, el tema fundamental pasa 
por el proceso de concientización-
formación de “las bases”, a través 
de los “consejos comunales” y “las 
comunas”. 

Castellón manifestó que el hecho de 
que el complejo tenga a su cargo tanto 
la producción como la distribución 
de alimentos (a partir de una red que 
para esos efectos ha promovido el 
gobierno estadual), lo que se busca es 
evitar los intermediarios y, por ende, la 
generación de plusvalía. 

“Tal y como lo entendía Carlos 
Marx”, afirmó. 

En síntesis, no se trata de un proceso 
pensado solamente con la finalidad 
de generar transformaciones en el 
nivel de las estructuras económicas. 
Por el contrario, se trata de un 
proceso que entiende la viabilidad de 
dichas transformaciones solamente 
en articulación con el proceso de 
construcción de sujetos políticos para 
el cambio. 

Ello, a su vez, supone un giro 
importante en términos de la forma 
de cómo históricamente se entendió la 
idea del sujeto revolucionario.

Mientras la noción predominante 
en la izquierda del siglo XX entendía 
al partido como la vanguardia de los 
procesos de cambio, estas experiencias 
del proceso venezolano suponen, por 
el contrario, una noción más vinculada 
con la necesidad del establecimiento de 
poderes sociales-populares alternativos, 
como una condición necesaria para 
profundizar el proceso de cambios. ◘

“Se busca evitar los 
intermediarios y, por 
ende, la generación de 
plusvalía”

Venezuela promueve la soberanía alimentaria mediante políticas que articulan la producción agroecológica de alimentos con la distribución 
de los mismos a través de las instituciones del Estado. En el pasado, eso se promovía en Costa Rica a través del CNP

Allan Castellón, gerente general del proyecto socio-productivo JJ Montillo
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EDITORIAL

/periodicoPUEBLO

El gobierno liberacionista viene 
imponiendo al país un rumbo 
autoritario. Esta tendencia de 

la “tiranía en democracia” incluye la 
promulgación de la “Ley Mordaza” 
que atenta directamente contra el 
derecho a la información y contra la 
libertad de expresión de la ciudadanía 
costarricense; pero incluye otras 
acciones de igual o más gravedad 
como los vetos presidenciales de la 
Ley que permitía el libre fotocopiado 
con fines de estudio y del Código 
Procesal Laboral, fruto de una larga 
negociación que logró el consenso 
de las partes laboral y empresarial 
y de la mayoría de las fracciones 
parlamentarias; la represión policial 
contra manifestaciones pacíficas de la 
población en las calles para rescatar 
la seguridad social y la destitución 
del Magistrado Fernando Cruz Castro, 
presentada como una “lección al Poder 
Judicial”.

El gobierno liberacionista de Laura 
Chinchilla abandona el camino 
democrático con el fin de continuar 
profundizando las políticas neoliberales 
que mantienen en la pobreza a más de 
un millón de costarricenses mientras, 
tal y como lo quieren las fracciones 
oligárquicas que dominan ese partido, 
los frutos del crecimiento económico se 
concentran cada vez en menos manos 
y se profundizan las desigualdades 
sociales, como lo demuestra el informe 
más reciente del Estado de La Nación. 
Quieren “gobernabilidad” pero para 
acentuar el proceso de privatización de 
servicios esenciales para la vida como 
los que presta la Caja Costarricense del 
Seguro Social o el aumento de la cuota 
privatizada de la generación de energía 
eléctrica. Quieren “gobernabilidad” 

para que el sector financiero bancario 
privado siga haciendo clavos de oro 
sin dar el aporte que correspondería 
al erario. Quieren “gobernabilidad” 
para seguir favoreciendo a las 
transnacionales farmacéuticas y a las 
que depredan los recursos naturales. 
Quieren “gobernabilidad” para poder 
seguir haciendo negocios con las 
concesiones de obra pública, fuente de 
la mayor de las corrupciones conocidas.

Impedir el avance del autoritarismo 
del gobierno del PLN y de las políticas 
neoliberales hambreadoras abriéndole 
paso a una alternativa que cambie el 
rumbo del país en beneficio de las 
mayorías y de la profundización de la 
democracia, es una tarea urgente de las 
fuerzas políticas y sociales patrióticas. 
Pero no nos engañamos. Estos sectores 
que se articularon en el pasado reciente 
para derrotar el Combo ICE y para 
enfrentar la lucha y el referéndum 
contra el TLC con los Estados Unidos, 
se encuentran dispersos y en no pocos 
casos enfrentados en las organizaciones 
sociales y los partidos políticos del 
campo progresista. Mientras los 
sectores patrióticos se encuentren 
desarticulados están dejando el espacio 
libre para que otros neoliberales 
de la oposición anti-liberacionista, 
aprovechando el descontento popular, 
intenten tomar el relevo y volver a los 
tiempos del bipartidismo.

Hemos dicho en ocasiones anteriores, 
y repetimos ahora, que en nuestra 
opinión no hay condiciones para que 
en el corto plazo se concrete un proceso 
de fusión de las fuerzas patrióticas 
y progresistas. El Frente Amplio sin 
embargo si considera que es posible 
dar un primer paso en esa dirección que 

pasa por lograr una articulación unitaria 
de fuerzas políticas y sociales, que en 
el terreno electoral constituyan una 
Coalición Patriótica y Progresista.

Según los acuerdos de nuestros 
órganos de dirección política y el 
Primer Congreso del Frente Amplio 
cualquier articulación electoral local 
o nacional donde participemos debe 
partir en primer lugar de la discusión 
y  aprobación de un programa mínimo 
común cuyo eje sea la ruptura con 
las  políticas neoliberales. Sin la 
existencia de  acuerdos programáticos 
correríamos el riesgo de que la cura 
resulte  peor que la enfermedad. Un 
acuerdo programático no sería solo 
para parar las políticas neoliberales 
sino también para la construcción de 
un nuevo Estado Social, que rescate lo 
mejor del existente adaptándolo a los 
nuevos tiempos, y poniendo siempre en 
el centro el bienestar de la gente, no de 
los banqueros ni de las transnacionales.

Deben existir también unos 
compromisos éticos y políticos que 
den garantía  de que las personas de 
los partidos y organizaciones sociales 
eventualmente coaligados, las  personas 
candidatas y aquellas que accedan a 
cargos públicos de  elección popular, 
así como las que éstas eventualmente 
nombren en el  Poder Ejecutivo, 
van a actuar con absoluto apego a la 
búsqueda del  bien común, no van a 
robar ni cometer otro tipo de actos de 
corrupción  en perjuicio del erario y de 
las y los compatriotas más  necesitados-
as.

Otro requisito, como hemos dicho, es 
que la articulación de fuerzas sociales 
y progresistas se alcance a través de 

la figura legal de la Coalición, que 
garantiza la autonomía e independencia 
de los partidos políticos integrantes 
y en consecuencia la posibilidad de 
presentar sus propias papeletas para 
la Asamblea Legislativa. La figura de 
la “alianza”, donde unos partidos se 
colocan detrás de otro, como “furgón de 
cola” dando una adhesión simple a una 
determinada bandera y candidaturas, no 
es aceptable para el Frente Amplio.

En resumen, el Frente Amplio 
entiende la necesidad de una 
articulación de fuerzas políticas y 
sociales para enfrentar la “dictadura 
en democracia” del Partido Liberación  
Nacional, cada vez más represora 
de las libertades constitucionales 
de  expresarse y de manifestarse 
públicamente con el propósito de 
garantizar los intereses económicos 
de la oligarquía y las transnacionales, 
pero considera que tal  proceso debe 
hacerse desde una  clara orientación 
antineoliberal, con  la existencia de 
unas  garantías para fortalecer la ética 
en la función pública, y bajo la forma 
legal de una coalición de partidos para 
la papeleta presidencial. Estaremos 
atentos a las diversas propuestas 
que surgen desde la ciudadanía con 
propósitos que coinciden con los 
del Frente Amplio y contribuiremos 
con nuestras propias iniciativas a la 
articulación del campo progresista, al 
mismo tiempo que continuaremos el 
proceso de la renovación de estructuras 
y empezaremos a preparar, en los 
primeros meses del próximo año 2013, 
los procesos de elección de nuestras 
candidaturas. ◘

Frente al rumbo autoritario del gobierno liberacionista
Hace falta articulación de las Fuerzas Patrióticas
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Opinión

Juan reverter Murillo

reverter.tico@gmail.com

La ausencia física de José 
Merino del Río es prematura, 
y talvez por ello duele más. 

Al conjunto del campo político 
costarricense le tomó por sorpresa, eso 
es innegable. Nadie podía imaginarse 
que ese hombre, que hasta poco antes 
de su partida, mantenía una actividad 
en aparencia normal, estuviera así de 
enfermo.

De inmediato comenzaron los 
consabidos discursos rituales de parte 
de quienes le adversaron en lo político 
e ideológico, con una impronta en 
casi que todas las intervenciones 
con un lugar común. Quisieron 
presentar a José Merino como una 
suma de partes, como un académico 
e intelectual; como un parlamentario 
y político y, dado que era inevitable, 
como un hombre de izquierdas 
compremetido hasta la médula con su 

horizonte de constituir una sociedad 
fundada en las relaciones que inspira 
el ideal socialista para Costa Rica.

Y si bien es cierto todas estas facetas 
son verdaderas, el gran ausente de los 
discursos fue el partido que él inspiró 
y ayudó a fundar, el Frente Amplio. 
Así, la derecha de este país y quienes 
de manera, a veces inocente y otras 
no, se convierten en sus altavoces, 
de pronto mutilan a Merino en partes 
inconexas, silenciando el cemento 
que amalgamó a estas diferentes 
manifestaciones de su vida. Ante todo 
Merino era un revolucionario que 
vivía en consecuencia con ello. No 
era una persona de izquierdas rara o 
de excepción, era como hay muchas 
otras y como en buena medida 
deberían ser.

Quienes fueron sus alumnos(as) 
lo saben. Quienes fueron sus 
colaboradores(as) en la Asamblea 
Legislativa lo saben. Quienes 
interactuaron con él en el plano 

de la política lo saben. Y quienes 
fuimos sus compañeros(as) de 
partido lo sabemos. Y nosotros(as) 
más que nadie. El Frente Amplio es 
la expresión de lo que para él era 
fundamental: la necesidad de que 
exista una organización política 
que, en el campo electoral, facilite 
la confluencia de movimientos y 
sectores sociales para avanzar en la 
organización y acumulación popular 
que permita darle un golpe de timón 
al derrotero neoliberal en que nos está 
sumiendo la clase dominante.

Es por ello que considero una 
misión impostergable que el partido, 
nuestro Frente Amplio, deje patente 
en cualquier nivel de organización 
y en cualquier espacio y momento, 
que no hay un divorcio entre lo que 
fue José Merino y lo que somos. Las 
personas deben entender que una 
cosa es el talante personal y otra muy 
distinta es la convicción ideológica 
y política del compañero Merino. 

Y que la última era el puntal sobre 
el que articuló su vida cotidiana. Lo 
excepcional en él, eso sí, era que su 
natural bonahomía amplificaba y 
deslumbraba y la unió a un código 
axiológico personal fundado en el 
humanismo socialista.

Mantengamos vivo su pensamiento. 
Construyamos una cotidianidad 
partidaria que rescate esa bonahomía 
que mencionaba arriba. Demostremos 
mediante los hechos que nada ni nadie 
podrá con nuestra determinación de 
llevar a cabo la tarea histórica que 
soñaba José, y que nuestro mayor 
homenaje a ese hombre íntegro, 
a ese revolucionario consecuente, 
será trabajar cada día más duro, 
cada día más unidos, hasta alcanzar 
la victoria final. Inspirémonos en 
esa frase tan llena de convicción, 
dicha exactamente cinco años antes 
de su fallecimiento: ¡LA LUCHA 
CONTINUA! ◘

José raFael Flores alvarado

cjorafa31@yahoo.es

El pasado 13 de setiembre 
del presente año falleció mi 
apreciado amigo de la ciudad 

de las brujas Lic. Néstor Mora 
Azofeifa.

Nació en Escazú el 30 de julio 
de 1959, hijo de Octaviano Mora 
Guadamúz y de Luz Azofeifa 
Aguilar, fueron sus abuelos paternos 
Ventura Mora y Benigna Guadamúz 
y sus abuelos maternos Rafael 
Azofeifa y María Aguilar.-

Procede de una humilde familia de 
la comunidad, sus primeros estudios 
los realizó en la Escuela República de 
Venezuela, la secundaria en el Liceo 
de Escazú y la educación superior la 

culminó en la Universidad de Costa 
Rica, graduándose con honores de 
Abogado y Notario. 

Contrajo nupcias con la apreciable 
dama María Cristina Vega 
Hernández.

Como buen deportista que fue 
ganó medalla de oro, representando 
a Escazú en los Juegos Nacionales de 
1976 y 1977 en la rama de atletismo.

Fue un hombre de gran sensibilidad 
social, participó muy activamente en 
luchas a nivel comunal y nacional, 
descollando en primera línea en el 
movimiento contra el Combo del 
ICE, en el 2000 y en contra del TLC, 
en el 2007.

En el ámbito personal tuve el 
placer de conocerlo en unas tertulias 
que realizábamos en la Librería Las 

Palabras (distribuidor del periódico 
Pueblo), donde mi impresionó su 
don de gente, humildad y apertura 
hacia el diálogo franco y sincero.

 En el campo profesional su vida se 
orientó en ayudar al prójimo, incluso 
llevando casos en el ámbito de su 
quehacer laboral sin paga alguna y 
cobrando menos de los establecido, 
por eso se le denominó al abogado 
de los pobres y humildes de mi 
querida comunidad.

La ceremonia religiosa se efectuó 
en la Iglesia de San Miguel de 
Escazú el 14 de setiembre, en un 
templo abarrotado de familiares y 
amigos.

Como fue su último deseo, sus 
cenizas fueron esparcidas por los 
Cerros de Escazú, como buen 

amante del medio ambiente el 16 de 
setiembre.

Por este medio externo mi 
profundo pesar a sus familiares, por 
la partida temprana de mi apreciado 
amigo. ◘

Hay un solo José Merino del Río

El abogado del pueblo

Lic. Néstor Mora Azofeifa.

“Se responsabiliza 
al Parlamento de 
ser uno de los 

factores fundamentales de 

“ingobernabilidad” en Costa 
Rica. Dicen que hay que 
recortar la posibilidad de que 
los diputados hablemos en el 

Parlamento. Para estos señores, 
el buen diputado es el que vota 
y calla. Discrepar o levantar 
la voz es “ingobernabilidad”. 
“Ingobernabilidad” se generaliza 
a todos aquellos instrumentos 
de nuestra vida democrática que 
pueden ejercer un control político 
incómodo para el Gobierno o una 
exigencia de rendición de cuentas 
incómoda para el Gobierno.”




